
Biobío: MOP explora el 
desarrollo de autopistas 
urbanas concesionadas 

PRIMERA ACTIVIDAD DE OFICINA REGIONAL CREADA PARA ADMINISTRAR  CARTERA DE PROYECTOS ENTREGADA A PRIVADOS

El Ministerio de Obras Públicas, a 
través de su secretaría regional, 
manifestó su interés por explorar 

la opción de que en el Biobío se 
desarrolle el sistema de autopistas 
urbanas concesionadas, tal como 

existe en la Región Metropolitana. 
Así se indicó desde la cartera, lo 
que fue ratificado con la visita 

que el propio seremi del MOP, 
Hugo Cautivo, realizó a la capi-
tal del país para reunirse con la 

Asociación de Concesionarios 
de Obras de Infraestructura 
Pública A.G.

Seremi del ramo se reunió en Santiago con la asociación de empresas que administran estas vías.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LEIDY PEÑA CONTRERAS 
Licenciada en Física. Magíster en Astronomía. 
Divulgadora EDA y CATA.

Nuestro Sistema Solar tiene 
unos 4.5 millones de años apro-
ximadamente, una tercera parte 
de la edad del Universo y en él no 
sólo se puede observar el Sol, los 
8 planetas que conocemos, sino 
también asteroides, cometas, 
planetas enanos y una enorme 

del planeta, y esto nos permite pen-
sar en la posibilidad de monetizar 
las riquezas que poseen este tipo de 
asteroides, de hecho, se estima que 
si se juntan todos los minerales de 
los asteroides que conocemos cada 
persona tendría un aproximado de 
100 mil millones de dólares, y es 
justamente esta apuesta la que 
quieren jugar países como Esta-
dos Unidos y Luxemburgo, deter-
minar un método que permita rea-
lizar minería de asteroides. 

A pesar de que se esta idea se ve 
para un futuro lejano, aún re-

cordamos cuando nos pare-
cía imposible desviar un aste-

roide con nuestra tecnología y fue 
una hazaña que se logró hace casi 
un año, así que no es tan loco pen-
sarlo. Estamos bendecidos por las 
bonanzas que nos ofrece el plane-
ta y ahora sabemos que esa bonan-
za se extiende al espacio, sólo espe-
ramos que monetizarlo sea algo 
que nos una como raza humana y 
no nos lleve a una competencia in-
sana de recursos como ya nos ha 
contado la historia. Así que a pen-
sar como podemos volvernos ri-
cos y usar estos nuevos recursos de 
forma positiva.

cantidad de lunas. 
Los asteroides, los objetos que se 

encuentran más allá de Neptuno y 
las lunas con aspecto de roca que 
rodean a los planetas gigantes son 
parte del origen de nuestro siste-
ma planetario, vestigios de su pa-
sado que cuentan los momentos 
violentos en la formación de los 
planetas y que contienen materia-
les muy interesantes. 

Muchos de los asteroides que se 
encuentran entre las órbitas de 
Marte y Júpiter han sido estudia-
dos y sus composiciones re-
velan algo muy interesan-
te, no sólo nos cuenta el ori-
gen del Sistema Solar que nos 
permita hacer analogías con 
otros sistemas planetarios, sino 
que también pueden sernos muy 
útiles a la humanidad, varios con-
tienen grandes cantidades de hie-
rro, níquel, oro, entre otros ele-
mentos, y además, algunos con-
tienen hielo suficiente como para 
que estos asteroides puedan ser-
vir de sumideros de agua en via-
jes espaciales. 

Asteroides como Psyche, el cual 
con solo un diámetro de 210 km 
vale más que la economía global 

Aún recordamos cuando nos parecía 
imposible desviar un asteroide con nuestra 
tecnología y fue una hazaña que se logró hace 
casi un año, así que no es tan loco pensarlo.

Todos podemos 
ser ricos

RICARDO LEÓN CIFUENTES 
Académico Facultad de Ingeniería UCSC

En estos días hemos conocido los 
pronósticos para el verano que se 
nos avecinan con temperaturas que 
bordearían los 43°C para la zona 
central. No cabe duda de que estas 
alzas en las temperaturas se deben 
al calentamiento global, concepto 
que pudiese quedar obsoleto tal 
como enuncio hace poco la ONU, al 
indicar que ya se habría superado 
esta etapa para entrar a la fase de 
“ebullición global”. Inclusive, recien-
tes descubrimientos geológicos en el 
Lago Crawford de Canadá su-
gieren que los cambios abrup-
tos de las últimas décadas al 
medio ambiente han precipita-
do una nueva era geológica. 

Tendremos que comenzar a 
acostúmbranos a los fenómenos 
climáticos derivados de esta nue-
va fase, tales como inundaciones, 
incendios y altas temperaturas; los 
que además tienen impacto en la 
infraestructura eléctrica y por ende 
en la continuidad de suministro, 
elemento vital para hacer frente a 
la contingencia que producen es-
tos eventos climatológicos. En tér-
minos simples, la coordinación de 

No obstante, la tramitación del 
proyecto de Ley, más los tiempos de 
puesta en marcha no serán rápido 
y en el intertanto, de concretarse las 
predicciones para este verano, el 
sistema se verá sometido nueva-
mente a condiciones críticas que 
obligan a pensar en planes de con-
tingencia en el corto plazo, así como 
a utilizar las herramientas de plani-
ficación actualmente disponibles, 
para desde ya planificar un sistema 
de transmisión y distribución con 
mayor resiliencia.

la respuesta frente a emergencias 
requiere de suministro eléctrico y 
comunicaciones, especialmente en 
zonas remotas, donde se produce la 
mayor afectación. 

Recientemente, durante los incen-
dios del pasado verano, las altas tem-
peraturas e incendios afectaron in-
fraestructura crítica de transmisión. 
A saber, la zona de Ñuble debió rea-
lizar desprendimiento de carga debi-
do a altas temperaturas. Las líneas de 
transmisión, que alimentan el gran 

Concepción, se vieron rodeadas 
de incendios, lo mismo que las 
líneas de 500 kV a la altura de 

San Fabian en Ñuble, donde in-
clusive uno de sus tres circuitos de-
bió ser desconectado debido a la 
afectación de humo. 

A pesar de lo anterior, en el infor-
me de expansión de transmisión, la 
Comisión Nacional de Energía no 
realizo un análisis de resiliencia fren-
te a los incendios, situación que de-
biese ser corregida en el informe pre-
liminar de septiembre para el proce-
so de expansión del año 2023. Será 
interesante ver los resultados preli-
minares de dicho análisis para ver los 

escenarios y las propuestas que se 
plasmen en este informe frente a una 
realidad que ya no podemos ignorar. 

A mayor abundancia, durante ju-
nio, el ministro Diego Pardow pre-
sentó los pilares del Proyecto de Ley 
de Transición Energética, proyecto 
que pone especial énfasis en superar 
las brechas deficitarias de planifica-
ción e inversión en transmisión. Di-
cho proyecto de Ley, que ingresó al 
Senado en julio reciente, contempla 
entre sus pilares la resiliencia ante el 
cambio climático. 

Resiliencia en el sector 
eléctrico ante el cambio 
climático

La espera llegó a su fin. 
Este martes 29 de agosto 
REC anunció el line up ofi-
cial para su versión 2023, 
con Juanes, Café Tacvba y 
Candlebox como los prin-
cipales nombres. En una 
breve ceremonia desarro-
llada en el Teatro Biobío, 
que contó con la participa-
ción de autoridades y ar-
tistas, la producción del 
festival dio a conocer la 
nómina completa de mú-
sicos que se presentarán 
en el Parque Bicentenario 
y la explanada del Teatro 
Biobío durante el 28 y 29 
de octubre. 
 
Festival REC 
@rec_festival 
Una vez más, Concepción 
será el mejor escenario 
para vernos bailar, cantar 
y saltar al ritmo de la gran 
diversidad musical y cul-
tural que nos acompaña-
rá este 28 y 29 de octubre 
en el #FestivalREC. Un es-
pacio en donde todas y to-
dos disfrutaremos con este 
tremendo line up. 
 
Constanza Rivera 
@coniiriverar 
Viva Conce, el mejor país 
de Conce. 
 
Felipe Vásquez Donoso 
@elpipe_vasquez 
El festival de música gra-
tuito más grande de Chile 
lo hizo otra vez ¡Grande 
@rec_festival! #Festival-
REC 
 
Javier Hernández R. 
@JavoVzla 
Con Candelbox, 2 minutos 
y Café Tacvba ya está re-
pagado todo. 
 
Chascón de la Pera 
@_maxsu_ 
2 minutos... Eso va a estar 
intenso!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Mientras representantes de conductores del 
transporte público aseguran que el períme-
tro de exclusión no solucionará sus proble-
mas laborales, en el contexto del paro que 

efectuaron este martes, desde el Ministerio de Transpor-
tes aseguran lo contrario. 

Lo anterior, quedó a la vista luego de la conformación 
de la Mesa del Transporte Público del Biobío que bus-
ca, entre otras cosas, mejorar las condiciones de traba-
jo de los conductores de los taxibuses que recorren par-
te del Gran Concepción. 

Jorge Norambuena, presidente de la Federación Uni-
taria de Trabajadores del Transportes y del sindicato de 
conductores de Vía Futuro, dijo que “me preocupé de leer 
con todos los dirigentes y todos los que estábamos sen-
tados en la mesa con el seremi el Perímetro de Exclusión 
y en cuanto al trabajador, al conductor no hay nada. Esa 
es la mentira más grande porque no se habla de un suel-
do, de una seguridad, no se habla de nada”. 

Bajo el mismo escenario, en otra vereda, la autoridad 
regional de Transportes, entiende lo opuesto, es decir, que 
en la nueva regulación están las herramientas para con-
cretar las anheladas y postergadas mejoras tanto para 
los choferes como para los usuarios, aunque reconoció 
que los avances podrían haber sido más profundos. 

“Si bien es cierto, coincidimos en que esto podría ser 

Perímetro de exclusión: ¿la gran 
solución al transporte público? 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No hay que retroceder  
en descentralización 
  
Señora Directora: 

En la vorágine de cuestiona-
mientos al funcionamiento de los 
Gobiernos Regionales, es esencial 
que no perdamos de vista el proce-
so incipiente de descentralización, 
que reviste una importancia fun-
damental para el desarrollo local. 

La descentralización se erige 
como una oportunidad inestima-
ble para empoderar a las comuni-
dades locales, otorgándoles mayor 
autonomía en la toma de decisio-
nes y en la gestión de sus asuntos. 
Más allá de buscar únicamente la 
distribución equitativa del poder, 
este proceso también persigue es-
timular la participación ciudada-
na y adaptar las políticas conforme 
a las necesidades específicas de 
cada región. 

Aunque es necesario abordar 
con seriedad y transparencia los 
problemas emergentes en las fun-
daciones, no debemos permitir 
que estos oscurezcan el potencial 
transformador de la descentraliza-
ción. Cada región merece la opor-
tunidad de evolucionar de acuer-
do con sus particularidades y aspi-
raciones individuales. 

En lugar de permitir que los es-
cándalos dominen el debate públi-
co, es crucial hallar un equilibrio en-
tre resolver los problemas actuales y 
avanzar en el proceso de descentra-
lización. Solo de esta manera podre-
mos consolidar una base sólida 
para un futuro más inclusivo, diver-
so y equitativo en todas las regiones. 

En el panorama político social chi-
leno, emerge un llamado ineludible: 
avanzar hacia la descentralización 
del país y la emergencia climática de 
estos días reafirma estas palabras. 
Sin embargo, esta demanda va más 
allá de una simple redistribución del 
poder central; representa también 
una invitación a la transparencia, efi-
ciencia y fortalecimiento de los es-
tándares de integridad en la admi-
nistración de los recursos públicos. 

Es crucial entender que la des-
centralización no puede llevarse a 
cabo sin una mejora en los están-
dares de probidad y los controles 
de gastos.  

 
Jorge Sabag- Ex diputado 
 
Reforma de pensiones 
 
Señora Directora: 

En el afán de alcanzar un con-
senso respecto de la reforma de 

pensiones, y teniendo a la vista que 
el destino del 6% de cotización adi-
cional entrampa las posibilidades 
de acercar posiciones, algunos sec-
tores han señalado que se debe es-
tudiar la posibilidad de crear un 
seguro de longevidad. 

Lamentablemente, gran parte de 
las discusiones se han enfocado en 
las dificultades para evaluar el valor 
de una póliza que garantice la su-
pervivencia prolongada de las per-
sonas, poniendo el foco en la reali-
dad interna de nuestro país. Sin em-
bargo, es esencial recordar que 
soluciones similares han sido exito-
sas en mercados desarrollados, de-
mostrando la viabilidad de tarifas 
accesibles y resultados beneficiosos. 

Resulta interesante aprender de 
prácticas exitosas en otros lugares, 
ya que la implementación de un 
seguro de longevidad podría ser 
un paso hacia adelante en la refor-
ma de pensiones en Chile, al bene-
ficiar a todos los involucrados. 

En lugar de enfocarnos en difi-
cultades potenciales, abramos 
nuestra mentalidad a las posibili-
dades que podrían mejorar nues-
tro sistema de pensiones en bene-
ficio de todos los chilenos. 
 
Lionel Soffia

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mucho más expresivo y tener alcances mucho mayores 
respecto a sus condiciones laborales también hemos 
coincidido en que hay una mejora importante respecto 
a lo que tenemos hoy día que es básicamente nada en 
la regulación número 2246 que es la que está vigente hoy”, 
aseguró a Diario Concepción, Héctor Silva, seremi de 
Transportes. 

A lo anterior, se suma la queja local sobre el beneficio 
tarifario para Santiago, que consiste en un monto de 38 
mil pesos por mes calendario -como límite de pago-, al 
que puede acceder un usuario o usuaria del transporte 
público capitalino, como pago máximo. Si se excede de 
esa cifra, los viajes son gratuitos.  De acuerdo a lo seña-
lado por la autoridad de Transportes, también se consi-
derarán avances con el perímetro de exclusión. En suma, 
al parecer, dicha licitación del Transporte Público en el 
Gran Concepción será clave. Lo que no hay duda es que 
conductores y usuarios esperan esa mejora se produz-
ca, porque sin duda es necesaria.

Lo que no hay duda es que 

conductores y usuarios esperan 

esa mejora se produzca, porque 

sin duda es necesaria.

¡



Política
4

Sebastián Rojas Guerstein 
Contacto@diarioconcepcion.cl

En una nueva conmemoración 
del Día Internacional del Detenido 
Desaparecido, autoridades de Go-
bierno y la Agrupación de Familia-
res de Detenidos Desaparecidos se 
congregaron en la Plaza de Inde-
pendencia de Concepción donde 
realizaron un acto simbólico de iza-
miento de bandera, y abordaron los 
planes que el Ejecutivo impulsa en 
la materia. 

En esa línea, y en el contexto de 
la conmemoración de los 50 años 
del golpe de Estado, durante la 
misma jornada el Presidente de la 
República, Gabriel Boric, presentó 
y firmó el decreto del Plan Nacio-
nal de Búsqueda, el cual tiene por 
objetivo robustecer las aristas in-
vestigativas para dar con el para-
dero de quienes aún, a pesar de 
los años, no aparecen. 

Al respecto, la delegada presiden-
cial del Biobío, Daniela Dresdner, 
enfatizó en que este plan de búsque-
da debe mantenerse en el tiempo y 
configurarse como una política de 
Estado.  

“La idea de poder generar este 

 Además, ad portas de los 50 años del Golpe de Estado, las 
agrupaciones por DD.HH y detenidos desaparecidos, recalcaron 
la importancia de entablar lo ocurrido en la historia nacional.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

EN EL DÍA INTERNACIONAL DEL DETENIDO DESAPARECIDO

Plan Nacional de 
Búsqueda: Gobierno y 
familiares abogan por 
su continuidad como 
política de Estado

Plan de Búsqueda en conjunto con 
las distintas organizaciones, es que 
no se detenga con este Gobierno, 
sino que sea algo que traspase al 
Gobierno y que sea una política de 
Estado”, dijo Dresdner. 

Además, la delegada presidencial 
añadió que “poder encontrar a es-
tas personas que están desapareci-
das es algo esencial para nuestra 
democracia”.   

 
Plan Nacional de Búsqueda: 
por una política de Estado 

En tiempos donde aún se cuentan 
149 personas desaparecidas en el 
Biobío, incluidas dentro de las 1.162 
que aún falta por ubicar a nivel na-
cional -en total fueron 3.200 las per-
sonas asesinadas o desaparecidas 
entre 1973 y 1990-, las agrupaciones 
de familiares que trabajan por ha-
llarlos, al igual que las autoridades 
presentes en la instancia conme-
morativa, fueron claros en señalar 
que la búsqueda debe ser continúa. 

Juana Vidal Ibañez, hermana del 
detenido desaparecido José Vidal Iba-
ñez, explicó que “para nosotros ( el 30 
de agosto) es un día muy especial 
para conmemorar la búsqueda de 

“La idea es que (el Plan Nacional de  
Búsqueda) traspase al Gobierno y que  
sea una política de Estado”. 
Daniela Dresdner, delegada presidencial.

“Sabemos que este Plan sin el  
apoyo de la ciudadanía no nos  
va a servir mucho”. Juana Vidal,  
hermana de detenido desaparecido.

EN LA PLAZA Independencia se 
izó una bandera por parte de 
agrupaciones de DD.HH.
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Más’ con el tema de las violaciones 
a los derechos humanos”. 

 
El negacionismo 

Según la Real Academia Española 
de la Lengua, el “negacionismo” se re-
fiere a la “actitud que consiste en la ne-
gación de determinadas realidades y 
hechos históricos o naturales relevan-
tes, especialmente el holocausto”.  

El concepto anterior, correspon-
de a una de las prácticas que se ha 
visto menguante en ciertos parla-
mentarios y figuras públicas de la 
nación. Sin embargo, y algo más crí-
tico, es que además del “negacionis-
mo”, se ha visto surgir un nuevo dis-
curso de apología a la dictadura. 

De tal forma, además de valorar 
la instancia conmemorativa y el 
Plan Nacional de Búsqueda, los pre-
sentes también se refirieron a esta 
situación, como Marisol Araya, 
quien explicó que “no necesitamos 
el negacionismo, ya estamos a 50 
años del fatídico golpe cívico-mili-
tar y aún no sabemos dónde están 
nuestros familiares”. 

“Hoy todavía en la Cámara de Di-
putadas y Diputados y en el Senado 
tenemos personas sentadas que 
niegan lo que sucedió en 1973, que 
todavía defienden la figura del dic-
tador (Augusto Pinochet). Creemos 
que eso no se puede aceptar a estas 
alturas”, expresó Araya. 

De la misma manera, la delega-
da presidencial, Daniela Dres-
dner, fue aguda en manifestar que 
“nos parece absolutamente ina-
ceptable. La democracia que he-
mos construido con bastantes di-
ficultades, es una democracia que 
debemos cuidar (…) Lo dicen las 
organizaciones de DD.HH: me-
moria es esencial, verdad es esen-
cial, justicia, reparación y garan-
tías de no repetición es lo que tie-
ne que guiarnos (…) Quienes no 
estén en ese camino, están en 
contra de la democracia que he-
mos construido”.

nuestros detenidos desaparecidos”. 
“Sabemos que este Plan, sin el 

apoyo, sin la ayuda de la ciudadanía, 
no nos va a servir mucho. Espera-
mos que todos los chilenos nos ayu-
den para que haya justicia”, sumó. 

Asimismo, José Acevedo, hijo del 
exalcalde de Coelemu, Luis Aceve-
do -detenido desaparecido desde 
1974-, señaló en relación a mante-
ner el Plan Nacional de Búsqueda 
como política de Estado que “eso es-
peramos nosotros”. 

“Anteriormente, también se ha 
intentado esta situación, en otros 
contextos, pero no ha dado resulta-
dos. Esperamos que con lo que está 
haciendo el Presidente, Gabriel Bo-
ric, se pueda avanzar aunque sea de 
a poco, a paso lento, pero avanzar 
en algo porque ya son 50 años que 
hemos esperado y tenemos la con-
vicción de que podemos encontrar 
algunos restos de nuestros familia-
res”, dijo José Acevedo. 

En ese mismo sentido y volun-
tad, fueron las palabras del Presi-
dente de la República, Gabriel Bo-
ric, quien en un acto en la Plaza de 
la Constitución, presentó el Plan 
Nacional de Búsqueda señalando 
que: “Con esta política pública, que 
es permanente, nos hacemos como 
Estado, no sólo como Gobierno, de 
hacer todo lo que está en nuestro al-
cance para esclarecer las circuns-
tancias de desaparición y/o muer-
te de las y los compatriotas víctimas 
de desaparición forzada”. 

Por su parte, la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, señaló 
la importancia de mantener esta 
política pública, puesto que “si que-
remos seguir desarrollando nues-
tra democracia y tener una más 
profunda, poder reparar los daños 
que se han hecho, poder encon-
trar la verdad, la justicia, y poder 
garantizar que no volverá a ocurrir, 
es algo esencial”.  

 
Conmemoración por el Día  
del Detenido Desaparecido 

Así, ad portas de comenzar uno de 
los meses más sentidos del país, prin-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

desaparecidos se registran 
aún en la Región del Biobío, 
según explicó la delegada 
presidencial.

detenidos
149

Sentida conmemoración 
marcó la jornada en la Plaza 
Independencia de 
Concepción. 

Día del detenido 
desaparecido

Libertad condicional: 
iniciativa que aumenta 
requisitos lista para ser ley

Desde el Senado informaron 
que, de forma unánime, el pleno 
de la Cámara Alta aprobó el infor-
me de la Comisión Mixta sobre el 
proyecto que modifica diversos 
cuerpos legales para establecer 
mayores exigencias para la ob-
tención de libertad condicional. 

De esa forma, la iniciativa fue 
despachada por el Parlamento y 
quedó lista para ser remitida al 
Presidente de la República quien 
debe firmar y promulgar como ley.  

 
Acuerdos 

Desde la misma Cámara Alta, 
explicaron que los acuerdos al-
canzados refieren a que se man-
tendrá en cuatro bimestres el pe-
ríodo de calificación de conduc-
ta del condenado para poder 
acceder al beneficio de libertad 
condicional. 

También se acordó establecer 
que el informe de postulación psi-
cosocial será un antecedente ca-
lificado al momento de resolver la 
respectiva solicitud, y que dicho 
informe deberá contener infor-
mación sobre eventuales benefi-
cios intrapenitenciarios que el 
postulante hubiese obtenido, in-
formando, especialmente, si estos 

hubiesen sido revocados y las ra-
zones de aquello. 

Además, se acordó que los con-
denados a presidio perpetuo a 
quienes se les haya negado la li-
bertad condicional, no podrán 
postular nuevamente sino hasta 
la primera quincena de abril u 
octubre del año siguiente, cuan-
do la postulación rechazada se 
hubiere solicitado durante los 
mismos meses. 

Si bien se llegó a varios acuer-
dos en lo que se refiere a los reclu-
sos, en lo que respecta a las vícti-
mas la situación fue igual. Por 
ejemplo, se estableció que los per-
misos solicitados por personas 
condenadas a presidio perpetuo 
deberán ser comunicados al tri-
bunal a cargo de la ejecución de 
la pena desde su postulación, co-
municando este a la víctima. 

Además, dos senadores, Ma-
tías Walker y Luciano Cruz-Coke, 
relevaron que se le de un espacio 
a los informes psicosociales de 
Gendarmería y que se entregue 
un espacio de empatía con las 
víctimas que podrán ser informa-
das cuando sus victimarios pos-
tulen al beneficio de libertad con-
dicional o permisos de salida.
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cipalmente por los hechos históricos 
que acontecen sus fechas, fue en la 
Plaza de Independencia de Concep-
ción donde familiares de detenidos 
desaparecidos, con fotografías de 
sus seres queridos ancladas a las so-
lapas de sus chaquetas y abrigos, 
mantuvieron unos minutos de emo-
ción mientras cantaban acordes del 
grupo Illapu para luego exclamar 
“Compañeros, compañeras, deteni-
dos desaparecidos ¡Presente!”. 

En ese escenario, Julio Binimelis, 
sobrino de César Negrete Peña -estu-
diante de la Universidad de Concep-
ción y detenido desaparecido en San-
tiago-, explicó que “es importante la 
conmemoración, volver a la memo-
ria, que estas cosas no se olviden”. 

“Es importante destacar estas si-
tuaciones para que no se vuelvan a 
repetir. Yo soy profesor de historia 
y es importante mencionar, sin cen-
sura, todas las maldades que se rea-
lizaron en esta época, justamente 
para que no se vuelvan a repetir”, ex-
presó Binimelis. 

Asimismo, Marisol Araya, hija del 
detenido desaparecido, Alfonso 
Araya, cuyo paradero se desconoce 
desde el 9 de septiembre de 1976, 
sinceró que la actividad “la valora-
mos enormemente, así como a nivel 
nacional este Gobierno se ha com-
prometido con el tema del ‘Nunca 
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Comunidad de Talcahuano valora idea 
de cambiar el nombre del Aeropuerto 
Carriel Sur por David Fuentes Sosa

data desde fines de la 
década del 60´. 

El recinto

IMPORTANTE RECINTO REGIONAL

El Aeropuerto Carriel Sur de Talca-
huano es la principal vía de entrada y 
salida aérea de la Región del Biobío. Su 
nombre responde al fundo que da ho-
gar a sus instalaciones.   

Inaugurado a fines de la década del 
60, ahora el senador por la zona, Gas-
tón Saavedra, (PS) presentó un pro-
yecto que plantea el cambio de nom-
bre del terminal por uno más signifi-
cativo para la comuna: David Fuentes 
Sosa, una de las figuras más impor-
tantes de la aeronáutica civil chilena 
y fallecido vecino de la ciudad.  

Sobre la iniciativa, el senador Saa-
vedra dijo que “es un aeropuerto que 
está ubicado en la comuna de Talca-
huano, en el fundo Carriel Sur pero 
que no tiene la identidad que uno 
quisiera con todo lo que es el desarro-
llo de la aviación en nuestro país”. 

“Hemos considerado pertinente y 
ajustado a la historia cambiar el nom-
bre por David Fuentes Sosa, quien 
fue un aviador civil nacido en Talca-
huano, hizo sus estudios en Francia y 
tiene hitos históricos en la historia 
de la aviación civil nacional”, agregó 
el también otrora concejal y alcalde 
porteño. 

 
Administrativos 

Desde las oficinas municipales de 
la ciudad puerto las reacciones fueron 
inmediatas ante lo que significa este 
cambio de nombre para uno de los re-
cintos públicos y comerciales más 
importantes de la región y de la zona 
Centro-Sur del país. 

Henry Campos (UDI), alcalde local 
dijo que “valoramos profundamente 
el reconocimiento que se hace a tra-
vés de un proyecto de ley: poder co-
locarle el nombre de David Fuentes 
Sosa; porque además de ser un pilo-
to histórico, es un hijo de Talcahuano”. 

“Debo señalar que también nos 
gustaría que se pudiera llamar aero-
puerto de Talcahuano y no aeropuer-
to de Concepción como actualmen-
te se conoce, pero entendemos que 
hay normativas internacionales y no-
menclatura internacional de tráfico 
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aéreo ya establecidas”, agregó el jefe 
comunal. 

Desde la Dirección General de Ae-
ronáutica Civil (Dgac) explicaron a 
Diario Concepción que “en cuanto a la 
asignación de nombre para identificar 
un aeropuerto, esta DGAC ha seguido 
las orientaciones de la Organización 
de Aviación Civil Internacional 
(OACI), de la cual el Estado de Chile 
forma parte,  que recomienda utilizar 
denominaciones que consideren la 
ubicación geográfica del aeropuerto”. 

“Dicha orientación la realiza sin lle-
gar a desconocer la autonomía del Es-
tado de Chile para aquellos casos en 
que se estime conveniente asignar 
una denominación distinta a la suge-
rida”, detallaron desde la entidad.  

 
David Fuentes Sosa 

David Manuel Fuentes Sosa fue un 
aviador chileno. Nació el 7 de junio de 
1885 en Talcahuano. Fue hijo de Da-
vid Fuentes Gavilán Y Tránsito Sosa 
Salas. Su padre Fuentes Gavilán fue 
gobernador suplente en 1888 y de 
igual manera fue el tercer alcalde de 

Talcahuano. 
David Fuentes Sosa, en 1912, a los 

26 años viajó a Europa. Estando en Pa-
rís, conoció a Manuel Ávalos Prado, 
capitán del Ejército, quien en ese mo-
mento se estaba preparando como 
piloto en las Escuelas de Bleriot y Sán-
chez Besa. Tras esto, Fuentes estudió 
en la Escuela de Aviación de Bleriot. 

En 1914, estando de vuelta en Chi-
le, bautizó a su avión como “Talcahua-
no” en honor a su ciudad natal. Ese 
mismo año logró varios hitos, pues en 
mayo realizó el primer vuelo entre la 
ciudad puerto y Angol, el que duró 
una hora y 10 minutos.   

También obtuvo el récord sudame-
ricano en un vuelo con pasajero con 
su Bleriot a 3 mil 150 metros de altu-
ra sobre Concepción, poco después 
realizó el primer viaje aéreo nocturno 
entre Concepción y Talcahuano, y fi-
nalmente voló entre la capital pen-
quista y Paine, recorriendo 450 kiló-
metros, en aproximadamente 5 horas, 
donde también batió el récord sud-
americano en distancia. 

Otros de sus logros más famosos lo 

realizó el 1 de noviembre de 1916, 
cuando cruzó el Estrecho de Magalla-
nes, llegando hasta Porvenir y, tres 
años después, voló bajo el Viaducto de 
Malleco. 

Fuentes Sosa enseñó a varios pilo-
tos chilenos, además del español Ca-
milo Pinal, a quién le permitió volar 
su preciado avión “Talcahuano”, el 
cual, por desgracia, terminó estre-
llándose.  

Sintiéndose derrotado, dejó la avia-
ción y se mudó al campo en Puyehue 
para vivir una vida tranquila. Tras su 
fallecimiento el 3 de septiembre de 
1951 en Santiago. Sus restos descan-
san en el mausoleo del Ejército, del 
Cementerio General de Santiago. 

 
Visiones Locales 

La comunidad del puerto también 
se refirió al tema. Uno que podría ha-
cer continuar con el legado de la fami-
lia Fuentes, que es muy cercana a la 
historia de la misma ciudad. 

Manuel Coloma, presidente de la 
Unión Comunal de Juntas de Vecinos 
dijo que “nos alegra mucho el cambio 
de nombre del aeropuerto a David 
Fuentes Sosa, porque  realizó una ha-
zaña tan importante como haber vo-
lado en esos años, como el primer 
vuelo nocturno entre Concepción y 
Talcahuano, entre otros hitos”. 

“Queremos que nuestro aeropuer-
to tenga identidad propia de Talca-
huano, porque la ciudad tiene que re-
cordar a los personajes importantes 
que tenemos. Aparte de eso, en nues-
tra comuna un cerro lleva el nombre 
de su padre, lo que es un hito funda-
mental porque está a los pies de la Pla-
za de Armas”. 

Chanel Caro, vecina del mencio-
nado Cerro David Fuentes dijo que 
“tener tanto el cerro como el aero-
puerto llevando el nombre de la Fami-
lia Fuentes Sosa es un doble honor. 
Pone en relieve la importancia de 
nuestra localidad en la historia de la 
comuna, de la aviación y en particu-
lar la vida de este destacado aviador”.

M. Contreras/V. Irribarra 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Hemos considerado pertinente y 
ajustado a la historia cambiar el 
nombre por David Fuentes Sosa”. 
 
Gastón Saavedra, senador (PS).

“Valoramos profundamente el 
reconocimiento (...)  poder colocarle el 
nombre de David Fuentes Sosa”. 
 
Henry Campos, alcalde de Talcahuano (UDI).

Esto tras la iniciativa impulsada por el senador 
por el Biobío y exalcalde del puerto, Gastón 
Saavedra. Municipio y Juntas de Vecinos 
destacan el grado de identidad que hay detrás 
del proyecto.
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Evalúan cómo asegurar 
continuidad de 
“funcionarios Covid” en 
Servicio de Salud Concepción

FIN DE ALERTA SANITARIA

Con el fin de la alerta sanitaria 
para este 31 de agosto, 523 perso-
nas deberían dejar sus puestos de 
trabajo en los diversos centros del 
Servicio de Salud Concepción, ya 
que fueron contratadas a honora-
rios en el contexto de la pandemia 
del Covid-19. 

Sin embargo, de acuerdo a lo seña-
lado por autoridades de la red pen-
quista, se busca mantener a la mayo-
ría de ellos para acortar las brechas 
de funcionarios existentes desde an-
tes de la crisis por el coronavirus. 

“Todas estas personas son fun-
cionarios nuestros; han estado más 
de dos o tres años con nosotros y 
queremos que muchos de ellos se 
queden. En cada uno de nuestros 
hospitales y en el Consultorio Víc-
tor Manuel Fernández tenemos per-
sonas contratadas en el marco de la 
pandemia”, explica el director del 
Servicio de Salud Concepción, Víc-
tor Valenzuela. 

El director del Hospital Regional 
Guillermo Grant Benavente 
(HGGB), Claudio Baeza, comple-
menta que “tenemos cargos que es-
tán asociados de manera anterior a 
la pandemia y que han permitido 
fortalecer la capacidad de compleji-
dad que tenemos en nuestro estable-
cimiento. Hemos estado trabajan-
do para que sean parte de los staff 
que tenemos”. 

En ese sentido es que en el HGGB 
han estado trabajando durante todo 
el año en el fortalecimiento de la 
atención del establecimiento, pero 
además en la justificación de cada 
una de las personas que han estado 
en las unidades establecidas. 

“Son importantes para la aten-
ción que estamos realizando. He-
mos hecho el trabajo suficiente para 
que se mantengan en los puestos, en-
tendiendo las atenciones que están 
realizando”, indica. 

 
Esperan respuestas  
del nivel central  

Tanto Ministerio de Salud como 
Ministerio de Hacienda llevan a cabo 
una labor conjunta para decidir los 
destinos del recurso humano contra-
tado durante la pandemia. 

El director del Servicio de Salud 
Concepción informó que “en este 
minuto no tenemos ninguna ins-
trucción de despedir a nadie. Lo que 
debemos enfrentar es la tarea de 
cómo nos acomodaremos de aquí a 
fin de año para llegar a una cantidad 
de personas (con las) que podamos 
completar las brechas históricas que 
tenemos (...) en Coronel, Lota, San-
ta Juana, Florida, en el Hospital Gui-
llermo Grant Benavente, en el Trau-
matológico y en el consultorio Víctor 
Manuel Fernández”. 

Es por eso que esperan, para me-
diados de septiembre, tener una cla-
ridad. “El Ministerio está en un pro-

vamos a avanzar en tecnología en el 
Guillermo Grant Benavente, que 
atiende a la macrozona sur. Vamos 
a avanzar en tecnología sobre 20 
años”, destacó Víctor Valenzuela. 

Claudio Baeza, director del Regio-
nal, sumó que “nos seguimos conso-
lidando como uno de los hospitales 
más importantes del país. Son más 
de 30 personas diarias que se van a 
atender acá, sin contar a personas 
derivadas al servicio de urgencia (...) 
Hoy el examen de resonancia es al-
tamente específico y se utiliza prác-
ticamente en todos los diagnósticos 
de especialidades y subespecialida-
des que tenemos”. 

Finalmente, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, insistió en el apor-
te de esta tecnología no solo para la 
capital penquista o la Región, sino 
también para la zona centro sur de 
Chile.
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523 profesionales contratados por la pandemia tiene la red 
penquista. Con el fin de la Alerta Sanitaria autoridades  
plantean necesidad  de continuar contando con trabajadores 
para cortar brecha presente en los diversos centros. 

ceso de ajuste de estos temas, en con-
junto con cada uno de los Servicios de 
Salud del país, y estamos en conver-
saciones con la división de presu-
puestos del Ministerio de Hacienda, 
de tal manera de enfrentar el cómo 
vamos a hacer para que estos profe-
sionales nos puedan seguir acompa-
ñando. Sabemos que el Ministerio 
está considerando dejar a una gran 
parte de todas estas personas que, 
hoy, son 523 personas en toda nues-
tra red”, agregó Valenzuela. 

Daniela Dresdner, delegada presi-
dencial del Biobío, también remar-
có que el término de contratos “no es 

una buena noticia, sobre todo cuan-
do tenemos personal médico que 
está cumpliendo funciones más allá 
de la emergencia, sin embargo, es 
una discusión que deben tener el 
Ministerio de Salud y el Ministerio de 
Hacienda para llegar a una solución 
que sea sustentable en el tiempo en 
término de recursos”.  

 
Nueva unidad de resonancia 

El Hospital Regional dio a conocer 
un nuevo resonador magnético de 
1.5 teslas que, estiman, aporte a la 
atención de 30 personas diarias. 

“Este resonador es espectacular y 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL HOSPITAL 
REGIONAL presentó un 
nuevo resonador 
magnético.
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en obras en ejecución tiene 
la cartera de proyectos del 
MOP a través de 
concesiones en la Región. 

US$1.500 
millones 

La idea del MOP en la zona 
es que el primer semestre 
del próximo año, ya existan 
iniciativas que puedan ser 

Nuevos proyectos 
para 2024 

MOP explora desarrollo de autopistas 
urbanas concesionadas en la zona

PRIMERA ACTIVIDAD DE LA OFICINA REGIONAL CREADA PARA ADMINISTRAR  CARTERA DE PROYECTOS ENTREGADA A PRIVADOS

El Ministerio de Obras Públicas, 
a través de su secretaría regional, 
manifestó su interés por explorar la 
opción de que en el Biobío se desa-
rrolle el sistema de autopistas urba-
nas concesionadas, tal como existe 
en la Región Metropolitana. 

Así se indicó desde la cartera, lo 
que fue ratificado con la visita que 
el propio seremi del MOP, Hugo 
Cautivo, realizó a la capital del país 
para reunirse con la Asociación de 
Concesionarios de Obras de Infraes-
tructura Pública A.G. 

El objetivo de la instancia fue in-
vitarlos a proponer iniciativas que 
permitan generar proyectos para 
superar el déficit de infraestructu-
ra vial, que actualmente tiene la re-
gión, en especial el Gran Concep-
ción, señaló la autoridad. 

“Hemos invitado a distintos re-
presentantes por los cuales ya he-
mos obtenido reuniones para poder 
ser parte de este diálogo que vamos 
a desarrollar en la región, y que la 
idea es que a partir de aquí ojalá a fi-
nal de año, los primeros meses del 
próximo año, podamos tener ya una 
carta de la asociación que implique 
una idea de nuevas concesiones”.  

Cautivo agregó que la idea es ir co-
nociendo distintas experiencias de 
soluciones viales, donde una de ellas 
son las autopistas urbanas, que fun-
cionan como anillos exteriores o cir-
cunvalaciones de las comunas más 
pobladas y en otros con rutas para-
lelas a las existentes, pero donde la 
apuesta es por vías expresas.  

“Conocer el trabajo que se está 
desarrollando en materia de auto-
pistas urbanas de acá, y por eso hoy 
día estuvimos con los máximos re-
presentantes de Costanera Norte, 
de Vía Chile, de tal forma de enten-
der un poco cuál ha sido el ideario 
que ellos han seguido acá en la re-
gión para contar con la red de auto-
pistas que tienen a Santiago, y que 
nosotros obviamente aspiramos a 
tener también en la región”, mani-
festó el representante del MOP. 

 
Oficina local Concesiones 

Este viaje y reunión con el gremio 
que construye y administra autopis-
tas urbanas fue en la práctica la pri-
mera actividad formal de la nueva 
oficina regional de la Dirección de 
Concesiones, que como ya había 
adelantado Diario Concepción, el 
MOP había decidido instalar en el 

FOTO: MOP BÍO BÍO

Seremi Hugo Cautivo se reunió en Santiago con la asociación gremial que reúne a 
las empresas que administran estas vías para invitarlos a proponer nuevos 
proyectos como una alternativa más al retraso en materia de infraestructura.

plicarse en otras zonas. 
“Es una iniciativa que hoy día es 

un plan piloto que se está desarro-
llando por las condiciones y opor-
tunidades que ofrece la Región hoy 
día, y entienden que eso, evidente-
mente igual que nosotros, pueda 
ser replicado en el futuro en otras re-
giones del país. Es parte además de 
una decisión que ha tomado el mi-
nisterio de Obras Públicas, la Di-
rección General de Concesiones, 
que se valora y  que nosotros quere-
mos fortalecer”, añadió Cautivo. 

De esta forma, además de lo que 
ya se construyéndose y está compro-
metido en términos de proyectos, la 
idea es que los privados puedan ge-
nerar sus propios iniciativas a la bre-
vedad, pensando en la realidad local, 
que tiene por un lado un importan-
te parque automotriz, pero donde el 

transporte público y de carga son 
componentes esenciales dentro de 
la movilidad general. 

“Poder segregar los temas de 
transporte de nuestras ciudades 
que nos permite por un lado, permi-
tir que los transportes de carga no 
tengan que competir necesaria-
mente por los mismos espacios con 
lo que es el transporte privado con 
pasajeros, lo cual hoy día vemos 
como está, con mucha ciudadanía 
afligida del punto de vista de ver el 
día a día, que la infraestructura no 
da el ancho para sus propias nece-
sidades”, cerró el seremi, quien de-
talló que esta propuesta será lleva-
da a la mesa ejecutiva del Plan Más 
Movilidad, para su debate.

P.Carrasco/ V.Irribarra 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Biobío para por un lado administrar 
la cartera de proyectos ya existen-
tes como la reconcesión de la auto-
pista del Itata, la red de hospitales 
que ya se levanta (Coronel-Lota- 
Nacimiento-Santa Bárbara) entre 
otros, explicó el seremi. 

“Se constituyó esta unidad de pla-
nificación pensando precisamente 
en esa cartera de futuro, a partir de 
marzo empezamos a generar un 
plan de trabajo que nos permitiera 
ir avanzando en esta materia, te-
niendo siempre por norte la posibi-
lidad de que, efectivamente, pudié-
ramos visualizar primero las necesi-
dades que tiene la región, pero eso 
traducirlo lo más pronto posible en 
ideas y proyectos concretos”, agregó. 

Propuesta que también fue vista 
con buenos ojos entre los privados 
al ser una experiencia que podría re-
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los cobros de 
estacionamientos públicos 
en el centro de Concepción.

El 31 de julio 
retornaron

en el centro penquista para 
que conductores puedan 
aparcar sus vehículos.

1301 espacios 
están dispuestos 

Más seguridad y orden:  
balance del primer mes del 
retorno de los parquímetros

CONDUCTORES, USUARIOS Y TRABAJADORES VALORAN REGRESO 

Al cumplirse hoy un mes desde 
que la empresa Geo Parking Sys-
tem Chile SPA se adjudicara la li-
citación el pasado 31 de Julio, y 
con ello, se implementara nueva-
mente el servicio de parquíme-
tros en las calles de Concepción, 
luego de meses de inactividad, las 
percepciones y balances de los 
usuarios y recaudadores no se han 
hecho esperar. Consultados por 
Diario Concepción señalan que 
en las calles licitadas para cobro 
de estacionamientos existe ma-
yor seguridad y orden respecto de 
su utilización. 

También, destacan el cobro elec-
trónico con tarjeta y que existe 
una mayor rotación de los vehícu-
los que aparcan en los diversos es-
pacios. Especialmente, los que tie-
nen alta demanda y que, sin la re-
gulación de hoy, eran ocupados 
durante todo el día por un solo 
usuario o usuaria. 

 
La voz de los usuarios 

“Es más accesible al bolsillo aho-
ra y da más seguridad ahora que 
hay parquímetro”, señaló la usua-
ria Katherine Bello. Los usuarios 
coinciden en que el regreso del ser-
vicio ha traído una mayor percep-
ción de seguridad además de que 
valoran que sea regulado y accesi-
ble: “encuentro que el servicio es 
bueno, no se corre el riesgo de mul-
tas, el precio tampoco es excesivo 
y se mantiene una regulación a di-
ferencia de tener autos estaciona-
dos por todos lados” indicó la 
usuaria Yasmín Cisternas.  

“Antes que volvieran los parquí-
metros, los autos estaban todo el 
día estacionados” agregó la usua-
ria Vanesa Bascur, además de des-
tacar la rebaja de un 50% de la ta-
rifa los días sábado, cuyo valor nor-
mal es de $27 el minuto, quedando 
en $14. “Está más ordenado, el he-
cho de poder pagar con tarjeta es 
una complicación menos, y el tra-
to de los cobradores es muy cor-
dial” dice la usuaria Johanna Ortiz. 

“Es muy pronto como para tener 
una opinión respecto a la seguri-
dad, pero la percepción es positiva” 
agrega el usuario Arturo Quijada, 
además de destacar los precios ac-
cesibles y el trato cordial de los co-
bradores de parquímetro. 

 
La voz de los cobradores 

“A la gente le ha gustado mucho 
el retorno de los parquímetros y la 
rotación de vehículos, saben que 
habrá espacio disponible para es-
tacionar y también la implemen-
tación de la “maquinita”, ha teni-
do buena aceptación” destaca 
Juan Navarro, cobrador del servi-
cio, quien además agrega que: “la 
gente se siente más segura, hay 
menos robos”. 

La vuelta del cobro de los estacionamientos públicos en el 
centro de Concepción arroja la primera evaluación en 
cuanto al funcionamiento y percepción del servicio por 
parte de quienes lo utilizan.
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ca que, por primera vez, se han 
realizado reuniones en donde ellos 
participan, junto con Carabineros 
del Plan Cuadrante y la Municipa-
lidad de Concepción: “es la prime-
ra vez que se hace algo así, nos 
ayuda a nosotros en el tema de la 
evasión, hay más preocupación y 
eso nos ayuda a todos” señaló. 

Así es como la percepción de 
usuarios y recaudadores de este 
primer mes de funcionamiento del 

servicio de parquímetros, que 
cuenta con 1.301 espacios distri-
buidos en Concepción y que fun-
ciona de lunes a viernes de nueve 
a siete de la tarde y los sábados de 
nueve a dos de la tarde, es positi-
va, sin embargo, aún se está a la es-
pera del balance hecho por parte 
de la autoridad municipal.  

Consultada la Municipalidad de 
Concepción respecto de su eva-
luación, aseguraron que este jue-

ves tendrían información sobre in-
gresos, acción de las grúas y orde-
namiento de la ciudad.

TRABAJADORES valoran 
trabajo que realizan en el 

centro de Concepción.

Rodrigo Jiménez Baeza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Para Sebastián Martínez, tam-
bién recaudador de parquímetro, 
el retorno también ha sido positi-
vo: “la gente ha reaccionado bien, 
antes no había donde estacionar, 
los autos se quedaban todo el día 
y no salían más. El pago con tarje-
ta también es más seguro para no-
sotros porque tenemos menos 
efectivo que recaudar” señaló. 

Martínez, quien lleva 12 años 
dedicado a esta actividad, desta-
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estduiantes de arquitectura 
serán considerados en un 
futuro diseño del Mercado 
Central de Concepción.  

Los tres proyecto 
presentados por  

expropiación, a la hora del 
diseño definitivo también se 
debe acordar con el Consejo 
de Monumentos Nacionales.  

Además del 
proceso de 

Mercado penquista: dimensionan sus 
espacios para proceso de expropiación 

REALIZARON CONCURSO SOBRE NUEVO DISEÑO DEL RECINTO

En el contexto de la entrega de pre-
mios a estudiantes de arquitectura 
que presentaron proyectos de recons-
trucción del Mercado Central de Con-
cepción, la seremi de Vivienda y Urba-
nismo de la Región del Biobío, Claudia 
Toledo, señaló que se trabaja en el es-
tudio jurídico en vista a la expropia-
ción. “Está encaminado, para ello se 
han estado generando algunas medi-
ciones dentro del mismo mercado 
para afinar el tema de los propietarios 
en particular”, expuso.  

El gobernador Regional, Rodrigo 
Díaz , detalló que los recursos están 
dispuestos para el proceso de expro-
piación y la reconstrucción son $17 
mil millones y al respecto indicó que 
está la aprobación y la firma de con-
venio. “Por lo tanto está la obligación 
jurídica de traspasar estos dineros, lo 
que tenemos que hacer es una adecua-
ción de caja que es un trámite que 
consiste en agregar la información 
complementaria que debemos soste-
ner con el Ministerio de Vivienda para 
ir traspasando los recursos en la me-
dida que se va a avanzando en las dis-
tintas etapas”, detalló. 

El Gobernador Díaz, afirmó que en-
tre el Municipio de Concepción, el 
Gore y el Minvu está el compromiso de 
avanzar en consignar los recursos 
para expropiar con el objeto que ya no 
exista disputas sobre la propiedad, si 
no que se trate un sólo titular seguro 
que será el Minvu. “Es perfectamente 
posible tener consignados los dineros 
de la expropiación en los Tribunales 
hacia fines de año o inicios del primer 
semestre del próximo, esa es la meta”, 
manifestó. 

El objetivo de las autoridades invo-
lucradas en este proceso es lograr la 
propiedad única por parte del Minvu 
del mercado, para comenzar el traba-
jo conjunto con el Consejo de Monu-
mentos Nacionales, declaración que 
data del 2014. “Concepción se mere-
ce tener un lugar que nos deje orgullo-
sos”, estableció Rodrigo Díaz.  

En tanto el alcalde penquista, Álva-
ro Ortiz, comentó que el diseño y los 
procesos jurídicos se pueden hacer 
paralelamente. “Esto perfectamente 
se puede hacer (...) hay un proceso de 
expropiación que se debe revisar del 

Desde el Ministerio de Vivienda se están realizando los estudios necesarios de tal forma de contar con 
un único propietario del inmueble. 

ámbito jurídico que está avanzando y 
en paralelo este proceso de diseño”, 
afirmó. 

“El mercado lamentablemente por 
muchos años, incluso antes del in-
cendio, ya tenía una especie de aban-
dono que no era muy atractivo turís-
ticamente, ni para ir a comer y que la 
idea de este concurso donde invita-
mos a estudiantes de carreras de ar-
quitectura permite repensar el merca-
do que queremos para los próximos 
años”, sostuvo Ortiz y agregó que con 
esta iniciativa se podrá devolver el 
mercado a la ciudad y potenciar al 
comercio establecido que es el princi-
pal eje económico de ésta.  

 
Concurso 

La Cámara Chilena de la Construc-
ción, impulsó el Concurso Nacional de 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN / CCHC

Ideas para Contribuir a la Puesta en 
Valor Histórico del Mercado Central 
de Concepción, donde participaron 
estudiantes de arquitectura de uni-
versidades de todo el país.  

El proyecto ganador fue el de la Uni-
versidad del Bío-Bío, con el título de 
Mercado Central de Concepción: Un 
paseo biocultural, grupo integrado 
por Aranza Rubilar, Matías Carrillo, 
Rosario Burgos, quienes recibieron $1 
millón y medio a repartir por su par-
ticipación.  

El segundo lugar lo obtuvo la Uni-
versidad Finis Terrae de Santiago con 
los estudiantes Constanza González, 
Sidney Aguirre, Jorge Berrios y Kevin 
Rojas. El premio de ellos fue de $600 
mil.  

El tercer lugar lo obtuvo el grupo de 
estudiantes de la Universidad de Con-

cepción: Monserrat Aravena, Alejan-
dro Parra, Isaac Soto e ítalo Ortiz, ellos 
recibieron un premio de $400 mil.    

El presidente de la Cámara Chilena 
de la Construcción de Concepción, 
Bernardo Suazo, comentó que este 
concurso resultó como esperaban y 
describió brevemente los tres proyec-
tos: “En el primero se muestra una in-
novación con una plaza cubierta de 
Concepción como siempre lo fue. El 
segundo lugar, es una propuesta de 
conservar y recuperar tal cual era el 
mercado en sus inicios. Y la Universi-
dad de Concepción da una propues-
ta innovadora y muy futurista que 
también es una postura que podría re-
cogerse en el diseño definitivo”.

EL PROYECTO GANADOR   
contempla la instalación de huertos y 

un plaza central techada. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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el Mes de la Infancia y 
también la Semana Mundial 
de la Lactancia Materna 
(entre los días 1 y 7). 

Durante agosto  
se celebran

LA EVIDENCIA DE LA SALUD PRIMAL LA CONCIBE COMO ETAPA CRÍTICA EN LA VIDA

El INE dice que en Chile la espe-
ranza de vida se triplicó desde 1900, 
hoy llega a 82 años en mujeres y 77 
en hombres. Es muy largo tiempo 
que puede llegar a vivir una perso-
na desde la niñez a la vejez y en el 
transcurso ocurren varios proce-
sos, cambios e hitos en lo biológico, 
patológico, emocional y social. 

Tantos años y tantas vivencias, 
pero los primeros dejan marcas im-
borrables e incomparables para el 
devenir y bienestar de las personas. 
Es la contundente propuesta de la 
salud primal, sobre la que la docto-
ra Yolanda Contreras dirige un di-
plomado en la Facultad de Medici-
na de la Universidad de Concep-
ción (UdeC). 

La matrona especialista en peri-
natología y salud mental explica 
que alude al impacto de largo pla-
zo de las condiciones en que se vive 
la primera etapa. La propuesta ori-
ginal considera el periodo primal 
desde la concepción al primer año 
( fuera del útero), ya que el humano 
está inmaduro al nacer, especial-
mente en los que llama “ejes fundan-
tes de las condiciones de salud” que 
son neurología, endocrinología e 
inmunología, y alcanzan cierta ma-
durez en esos 12 meses. 

Aunque para la académica y otros 
especialistas la salud y periodo pri-
mal se debe abordar más allá de lo 
biológico y desde la preconcepción 
a los 3 años de vida, cuando termi-
na la primera infancia y se estable-
cen las bases socioemocionales que 
definen a una persona.  

 
Lactancia vital 

Por eso, sostiene, es fundamental 
poner los más grandes esfuerzos en 
cuidar que esta etapa se desarrolle 
en las mejores condiciones para res-
guardar la niñez y el futuro. Eso bus-
ca garantizar la Convención sobre 
los Derechos de Niños, Niñas y Ado-
lescentes que Chile ratificó el 14 de 
agosto de 1990, por lo que se celebra 
el día y mes de la infancia en este pe-
riodo que, además, a nivel global 
inicia con la Semana Mundial de la 
Lactancia Materna (1 al 7).  

El objetivo es concienciar su rol 

Lactancia materna: el vital acto para  
la nutrición física y socioemocional

para que toda la sociedad aporte a 
su protección para mantener lo re-
comendado por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS): que sea 
exclusiva hasta los 6 meses de vida 
y ojalá se mantenga hasta los 2 años, 
idealmente que inicie precozmen-
te tras el parto. Porque “depende-
mos del calor materno y la lactan-
cia”, afirma Contreras.  

Por eso la lactancia es un fenóme-
no crítico en la salud primal y mu-
chas evidencias avalan su papel vi-
tal para el desarrollo adecuado e 
integral, porque cubre muchas ne-
cesidades básicas, sobre lo que pro-
fundizan las consejeras de lactancia 
e integrantes de la dupla “Espacio 
Nativa” Pilar Quintana y Varinia Ba-
rría, matrona y psicóloga respecti-
vamente, también integrantes del 
Diplomado en Salud Primal. 

La primera es la alimentación, 
nutrición e hidratación, para lo que 
la leche materna se considera ali-
mento completo, perfecto e ideal 
para lactantes.  

“Desde lo biológico, químico y fí-

sico es importante establecer una 
lactancia precoz, en la primera hora 
de vida, por la cantidad de hormo-
nas que se liberan y transmiten des-
de la madre, como también el mi-
crobioma: que en la primera hora lo-
gres colonizarte con 
microorganismos de la madre  ase-
gura una inmunidad que sella para 
toda la vida”, afirma Quintana. 
Aporte biológico e inmune que sólo 
se fortalece durante la mantención 
de la lactancia.   

Y advierte que investigaciones re-
lacionan la incidencia de alergias 
alimentarias o respiratorias y a  en-
fermedades crónicas que afectan a 
la sociedad, como diabetes u obesi-
dad, con falencias en la lactancia, 
partiendo por la falta de una precoz.   

El impacto futuro es también so-
cioemocional, destaca Varinia Ba-
rría, especialista en perinatología, 
porque la lactancia es un espacio de 
apego entre mamá y bebé en que se 
establece el primer vínculo. “El vín-
culo social se inaugura con el con-
tacto con la madre y va a satisfacer 
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necesidades físicas de sobreviven-
cia del bebé y sobre todo va la nece-
sidad psicológica de sentirse acogi-
do, ser contenido y confiar en la 
vida. Por tanto, con la lactancia y 
vínculo hablamos de la construc-
ción de relaciones que son la base de 
la sociedad”, manifiesta.  

Las profesionales también resal-
tan efectos para la salud materna, 
porque amamantar contribuye a la 
recuperación y a reducir hemorra-
gias postparto, además protege de 
cánceres como el de mama y ova-
rios. También favorece autoestima 
y salud mental de las mujeres.  

Además, la lactancia materna im-
plica gran ahorro versus comprar le-
che artificial, tampoco genera dese-
chos que contaminan al ambiente.  

Por ende, el desarrollo del ama-
mantamiento repercute en tener 
personas, familias, comunidades y 
medioambiente en mayor bienes-
tar, tanto con impacto presente 
como futuro. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

“Una lactancia materna 
exitosa es una que es 
disfrutada tanto por mamá 
como por su hijo”. 
Yolanda Contreras. 

“Tiene que haber una  red  
que proporcione cuidados 
para que la lactancia se 
pueda sostener”. 
Pilar Quintana.

“La  lactancia se fue 
acotando a un espacio tan 
privado que salió de nuestra 
imagen cultural”. 
Varinia Barría.

Continúa en pág. 14

Amamantar 
cubre muchas 
necesidades 
básicas con 
impactos 
presentes y 
futuros para cada 
bebé y la 
sociedad. De ahí 
el reto social de 
incentivarla y que 
toda persona 
colabore en su 
protección. 
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es el ideal que la OMS 
aconseja que la lactancia 
materna se mantenga, siendo 
de manera exclusiva durante 
los primeros 6 meses de vida 
y luego junto a la 
alimentación complementaria. 

meses 
24

El reto social de contener 
a madres para asegurar 
una lactancia materna  
placentera y exitosa

La lactancia materna alimenta 
cuerpo, mente y alma, porque nutre 
físicamente y socioemocionalmen-
te. En efecto, satisface necesidades 
básicas que una leche artificial en 
mamadera no puede cubrir, aun-
que sí cumple como alimento que 
muchos lactantes deben recibir, 
porque distintas razones dificultan 
o impiden el amamantamiento.  

Sin embargo, el hincapié que des-
de sus distintas experticias hacen 
Yolanda Contreras, Varinia Barría y 
Pilar Quintana  es que para que el 
amamantamiento sea exitoso, que 
logre esta nutrición integral y se 
mantenga según los parámetros 
ideales, requiere darse bajo una 
condición de bienestar materno 
que depende de que existan otras 
condiciones.  

Y advierten que si no se dan ama-
mantar se puede volver sinónimo de 
estrés y malestar, la lactancia pue-
de nutrir físicamente y no emocio-
nalmente, con una escalada de im-
plicancias desde lo individual a lo 
social, de lo íntimoa lo público, del 
presente al futuro. 

 
Apoyo para el disfrute 

Lo esencial que releva Contreras 
es que “una lactancia materna exi-
tosa es una que es disfrutada tanto 
por la mamá como por su hijo”, por 
lo que requiere que se base y pro-
mueva un vínculo primario ama-
ble y placentero que teñirá la forma 
en que se establecen nuevas relacio-
nes con el mundo.   

Y crucial es reconocer que en este 
proceso y satisfacción para la diada 
hay un papel clave del contexto y la 
sociedad. Para bien o para mal.  

“La madre tiene que estar conte-
nida por un apoyo social efectivo y 
eficiente. No puedo pensar que una 
madre va a tener una lactancia exi-
tosa si tiene que estar ocupándose 
de otros niños o de todas las otras 
tareas habituales de las que se pue-
de ocupar una mujer”, manifiesta. 

Quintana pone el acento en que 
la lactancia según lo que recomien-
da la OMS es largo tiempo, cada 
amamantamiento dura más que 
un par de minutos y una madre 
debe estar siempre disponible para 
cuidar a su bebé. “Entonces, tiene 
que haber una familia y red de apo-
yo que proporcione espacios, tiem-
po y cuidados necesarios para la 
madre y que la lactancia se pueda 
sostener. Si no es una lactancia 
cansadora y no tan disfrutada”, ase-
gura. Y se establecerá un vínculo 
primario permeado por el estrés y 
malestar.  

Y expone que muchas veces los 
apoyos más relevantes en la esfera 
íntima, familia o personas cerca-
nas, se relacionan con aspectos 
prácticos como colaborar en tareas 
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rio, pero se complejiza si vive el pe-
riodo en soledad y/o con el deber 
ineludible de cumplir más tareas. 
También están los permisos para 
amamantar o las salas especiales en 
espacios laborales o públicos que se 
han construido. Pero, no basta, lo 
que importa y más perjudica es so-
ciocultural y conductual. 

Barría expone que la lactancia es 
algo propio de la naturaleza huma-
na y mamífera y por eso una mujer 
puede y debería amamantar cómo-
damente en cualquier lugar, desde 
su casa a la fila de un banco, pero 
que lo que limita y afecta al primor-
dial bienestar son las miradas y jui-

cios, es la incomodidad que otras 
personas sienten y expresan al ver 
a una mujer dando pecho con libre 
naturalidad en público. Y la razón 
que da es que “amamantar se ha 
vuelto un gesto poco natural, por-
que la lactancia se fue acotando a 
un espacio tan privado que salió de 
nuestra imagen cultural”. 

La reflexión de la psicóloga es 
que en parte esto genera una cre-
ciente demanda de salas para ama-
mantar que de cierta forma escon-
den al acto. No se trata de erradicar-
las, hay que tenerlas para quien la 
necesite y realmente se necesitan 
por las características de la socie-
dad, pero cree que el gran reto so-
cial es “renaturalizar” el natural acto 
de amamantar para que se dé con 
total normalidad, libertad y comi-
dad en cualquier espacio sin nada 
que perturbe a la madre, constru-
yendo una acción mancomunada 
en el resguardo de la lactancia, así 
de la infancia y futuro de la sociedad 
para que se construya una en base 
a vínculos satisfactorios, placente-
ros y amables, para que en la socie-
dad del futuro prime el bienestar. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

domésticas o llevar un vaso de agua 
a la madre. Pero, también es funda-
mental que exista ese espacio para 
amamantar en condiciones de co-
modidad. 

 
El reto de naturalizar  

Algo que interpela a toda la socie-
dad en relación con ser una real-
mente amable para que prime la 
lactancia materna amable, exitosa, 
que logre los ideales. Porque en lo 
social los grandes retos.  

Por un lado, hay avances en la 
duración del postnatal para que las 
madres estén con su bebé y pue-
dan dar lactancia el tiempo necesa-

Viene de pág. 13
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CIFRAS DE LA TGR Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hernán Nobizelli, Tesorero Gene-
ral de la República, visitó la Región del 
Biobío en el marco de una gira por re-
giones para entregar información a la 
ciudadanía respecto de los alivios tri-
butarios y pago de contribuciones. Y 
es que el objetivo de la TGR es apun-
tar a la reactivación de las empresas 
del Biobío, tras los eventos de los sis-
temas frontales de junio y agosto, y los 
incendios forestales de este año.  

En conversación con Diario Con-
cepción, Nobizelli entregó detalles 
de las iniciativas que han impulsado 
como entidad, esto junto con las ci-
fras locales de empresas que han ac-
cedido al alivio tributario y los mon-
tos condonados. 

-¿Cuáles son los principales ob-
jetivos de su visita al Biobío y otras 
regiones?  

-Desde que asumí en octubre del 
año pasado, estoy dirigido también 
en el conocimiento en situ de las 
oficinas regionales. Nosotros tene-
mos como Tesorería, de Arica a Por-
venir, más de 50 oficinas a las cuales 
estoy abocado a recorrer, conocer, 
ver cuáles son las necesidades y 
cómo se hacen cargo de las necesi-
dades también de los contribuyen-
tes. La única forma de poder enten-
derlo y analizarlo tiene que ver es-
tando presencialmente, así que 
estamos en esa etapa. 

-Hay un foco puesto en dar a 
conocer mecanismos y apoyos 
tributarios… 

-Esa parte importante de la visita, 
porque, efectivamente, nosotros que-
remos abocarnos a dos temáticas 
principales. Una tiene que ver con lo 
que es el difundir el alivio tributario, 
pero queremos darles un enfoque 
también más genérico asociado a 
otras medidas. Principalmente, lo 
que tiene que ver con el alivio tribu-
tario y la factibilidad que tienen los 
contribuyentes de poder acceder a 
este beneficio, considerando en la 
Ley 21.514. Esta ley, que está a partir 
de noviembre del año pasado, y en la 
que se generó una prórroga a través 
de la Ley 21.578 en junio pasado, es-
tablece un beneficio para los contri-
buyentes que tengan deudas moro-
sas entre el 31 de octubre del 2019 y 
el 30 de junio del 2022. Con esto me 
refiero a formularios o folios de for-
mularios con vigencia, pero en mora 
para los contribuyentes que sean mi-
cro, pequeña y mediana empresa. 
Estas empresas pueden acudir a la 
TGR y acceder a un beneficio que 
tiene que ver con el 100% de condo-

Biobío: deuda 
tributaria de 
Mipymes locales 
asciende a los  
$67 mil millones 
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El Tesorero general 
de la república,  

Hernán Nobizelli, 
visitó la Región 

donde sostuvo una 
serie de reuniones 
con autoridades y 

gremios para dar a 
conocer los 

mecanismos de 
pago al fisco.

6 mil empresas han accedido a beneficios 
de alivio tributario en la Región.

Continúa en pág. 16
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nación de los intereses y multas. 
También pueden acceder a un con-
venio de pago hasta 48 cuotas de la 
deuda liquidada, obviamente des-
contando los intereses y multas con-
donados. Y, obviamente, a esto acce-
den a través de un pie, que en este 
caso es de 0%.  

Estas tres medidas, que en la prác-
tica es una figura inédita que ha po-
dido ofrecer el servicio de Tesorería, 
tienen mucho que ver con la situa-
ción pandémica que hemos sufrido 
y la crisis económica derivada. Y la ló-
gica, tal como dice la ley, es de aliviar 
las deudas tributarias que tengan los 
contribuyentes para volver a em-
prender, volver a levantar los nego-
cios, a levantar la economía también 
nacional. Eso implica generar un im-
pacto muy importante, consideran-
do que tenemos al menos cerca de 
400 mil empresas que pueden acce-
der a este beneficio. Lo que hoy ha 
ocurrido es que más de 100 mil em-
presas han adoptado este beneficio, 
ya sea en pagos contados con condo-
nación del 100%, o bien a convenios 
de hasta 48 cuotas con el pago del 0% 
de pie. La movilidad que hemos teni-
do de la deuda tributaria ha sido del 
orden del $1,2 billones y eso es una in-
formación bastante importante, con-
siderando el nivel de deuda que pue-
den tener estos contribuyentes, más 
aún que cerca de $500 mil millones 
han sido condonados.  

-De la cantidad total, sólo un 
cuarto de las empresas ha accedi-
do a los beneficios, ¿cuáles son 
las causas que identifican respec-
to de la baja adhesión? 

-Como este no es un beneficio 
automático, sino que el contribu-
yente tiene que acudir a la tesorería, 
es muy importante el proceso de 
difusión. Pero más allá de eso, lo 
que quiere hacer Tesorería, a través 
de las tesorerías regionales y los 
equipos, está focalizado en hacer 
una búsqueda activa de los contri-
buyentes, es decir, nos vamos a ge-
nerar una contactabilidad con la 
gran mayoría de ellos.  

Creemos que es una instancia im-
portante que conozcan estas medi-
das y puedan hacer las consultas a 
Tesorería. Para eso, lo que ha hecho 
el servicio, es establecer tres canales 
de comunicación, uno a través de 
nuestra oficina virtual. Otra alter-
nativa es hacerlo de manera automá-
tica a través de la página web y gene-
rar las condiciones de convenio, de 
acuerdo con la deuda que tengan 
vigente en mora. Y, por otro lado, 
pueden asistir a cualquiera de nues-
tras 50 oficinas a lo largo del país 
para hablar con nuestros ejecutivos 
y analistas de operaciones. 
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cienda. Nosotros, por mandato legal 
y también por mandato fundamen-
tal, estamos haciendo las gestiones 
para poder llegar a la ciudadanía y 
generar esas mejoras que impliquen 
un mayor crecimiento del país. En 
ese sentido, nuestro foco hoy está re-
lacionado a poder implementar es-
tas políticas públicas que son tran-
sitorias, pero que, de alguna mane-
ra, pueden impactar en el mediano 
y largo plazo a las instituciones, prin-
cipalmente a micro, pequeñas y me-
dianas empresas. 

-Tras las reuniones que han sos-
tenido en el Biobío, ¿qué preocu-
paciones han transmitido los gre-
mios locales en materia tributaria 
y la reactivación de empresas? 

-Tuvimos la oportunidad de reu-
nirnos con algunos de los gremios re-
gionales. Hay varias aristas que nos 
preocupan y nos ocupan, y una tiene 
que ver con la capacidad de poder 
dar una solución real a una serie de 
casos, principalmente de los algu-
nos gremios del turismo, del trans-
porte y del sector agrícola, que son los 
principales afectados y también ma-
sivamente son las empresas que es-
tán mayoritariamente en esta región.   

Lo otro tiene mucho que ver con 
los casos que se van generando en los 
distintos gremios, porque existen si-
tuaciones puntuales de acuerdo a si 
ha tenido, por ejemplo, alguna difi-
cultad o impacto por los últimos 
temporales o incendios forestales 
que ha generado una complicación 
para la actividad económica propia-
mente tal.  

Nosotros lo que estamos haciendo 
a través de nuestros Cosoc, que son 
los Consejos de la Sociedad Civil en 
los que la Tesorería está mandatada 
para acercarse a la ciudadanía, he-
mos establecido reuniones perma-
nentes para levantar estas casuísticas 
que son quizás más de detalle que 
permiten dimensionar hasta qué 
punto los impactos de nuestras po-
líticas públicas pueden afectar o no. 
Ahí yo creo que es un trabajo conjun-
to que estamos desarrollando y que 
van saliendo a la luz determinadas si-
tuaciones. Nosotros nos encontra-
mos hoy con el gremio del turismo, 
que no lo teníamos adosado a una 
política particular, que probable-
mente tengamos que mirar con un 
poquito más de detalle y en base a ese 
levantamiento, junto con el con el se-
remi de Economía de la región, creo 
que se pueden levantar algunas pro-
puestas interesantes en los cuales 
puedan perfeccionarse algunas de 
las medidas que hoy existen.
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-Considerando que la Región 
ha sido golpeada por la pande-
mia, los incendios forestales y 
los sistemas frontales, ¿cuál ha 
sido el alcance de los mecanis-
mos tributarios en las empresas 
del Biobío? 

-Respecto de todo lo que tenga 
que ver con el convenio Fogape o ali-
vio tributario de la ley 21.514, las ci-
fras que tenemos en la Región son 
bien importantes. Esto en el sentido 
de que llevamos cerca de 6 mil em-
presas que se han beneficiado, ya sea 
por convenios o por pago al contado 
con condonación. De la misma for-
ma, se han condonado, prácticamen-
te, $27 mil millones en multa de in-
tereses. La movilidad de la deuda, es 
decir, la deuda liquidada que hemos 
tenido es cerca de $67 mil millones, 
por lo tanto, llegamos al tercio de 
montos condonados. También tene-
mos un monto que se ha recaudado 
al contado, o por cuotas, de cerca de 
$7 mil millones. Entonces, eso tiene 
que ver mucho con lo que son los im-
pactos que ha generado en la Re-

gión. Sabemos que cerca de 30 mil 
empresas del Biobío pueden acceder, 
en este caso ya tenemos cerca de 5 
mil, uno podría considerar más, pero 
lo que estamos planteando es esta 
búsqueda activa para poder difundir 
a aquellos contribuyentes que pue-
den acceder. 

Por otro lado, en la Región del Bio-
bío, así como la Región de Ñuble, 
Maule y O’Higgins, estamos espe-
rando el Decreto de Hacienda que 
permita establecer medidas tempra-
nas de ayuda a las zonas afectadas. 
Esto tiene que ver con los contribu-
yentes de aquellas comunas que han 
sido afectados por temporales y tam-
bién hay medidas asociadas a lo que 
son los incendios forestales de febre-
ro. En particular, estas medidas tie-
nen que ver con la posibilidad de 
que contribuyentes que tengan que 
pagar las cuotas de contribuciones se 
puedan pagar hasta el 31 de diciem-
bre sin recargo. En el caso que no 
fuera posible, pueden pagar con es-
tas cuotas en las mismas fechas del 
año siguiente, es decir, la primera 

cuota se va a pagar en la primera 
cuota del 2024. Por lo tanto, es un be-
neficio importante para los contribu-
yentes que tienen el pago de contri-
buciones adeudado.  

Por otra parte, y no menos impor-
tante, está la posibilidad de estable-
cer una postergación de los pagos de 
sus impuestos IVA y de renta corres-
pondiente, en el caso que correspon-
da, hasta en un mes.  

-Desde que asumió, ¿qué te-
máticas son las que han adquiri-
do mayor importancia dentro 
del trabajo que han ejecutado 
como Tesorería General de la Re-
pública?, esto a nivel nacional y 
regional. 

-En particular nosotros estamos 
en una lógica de impacto que ha ge-
nerado la situación pandémica, por 
un lado, junto con las situaciones co-
yunturales y climáticas. Eso es lo 
que hoy nos convoca en primera 
instancia, más allá de la necesidad 
o la importancia que tiene la revi-
sión del Pacto Fiscal que está lle-
vando a cabo el Ministerio de Ha-

Viene de pág. 15
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PubliNota

EL DESPERTAR 
PREVISIONAL DE 
LA OPOSICIÓN

En el segundo Gobierno de Sebastián Pi-
ñera, se logró aprobar la reforma previsional 
en la Cámara de Diputados, destinando un 
3% a capitalización individual y un 3% a un sis-
tema de reparto, lo cual es un argumento des-
de el Gobierno actual y del oficialismo para 
al menos respetar esa distribución en la ac-
tual discusión previsional. 

Pero en la actualidad, la oposición no ha 
querido ceder, se ha mantenido firme en que 
el 6% de cotización adicional vaya a capitali-
zación individual y, lo más probable, es que 
tampoco ceda. Lo anterior básicamente se 
debe a que se han empoderado de argumen-
tos previsionales, o bien, han tenido un des-
pertar previsional luego de distintos eventos 
que detallo a continuación. 

En primer lugar, los tres retiros previsiona-
les le dan un antes y un después a la legiti-
midad de nuestro modelo previsional, en 
particular sobre la propiedad y heredabilidad 
de los fondos previsionales. Antes se argu-
mentaba de que los fondos previsionales no 
existían, que eran una estafa piramidal, y va-
rios mitos se derribaron con el transcurrir de 
los pagos de los tres retiros previsionales. Es 
más, los retiros demostraron además que las 
AFPs eran eficientes, pues a todos les llegó 
su dinero en tiempo en forma, sin pesos fal-
tantes. Los reclamos fueron casi nulos. 

En segundo lugar, está el factor pensión ga-
rantizada universal -PGU-, el cual reemplazó 
al aporte previsional solidario para la clase 
media, fortaleciendo a miles de pensionados 
que estaban fuera del pilar solidario. El éxi-
to de la medida, traducida en el aumento de 
las tasas de reemplazo, ha reforzado a su vez 
el concepto de solidaridad proveniente de re-
cursos fiscales. 

En tercer lugar, son los escándalos con di-
neros públicos en las distintas fundaciones a 
lo largo del país, que han sido una maquina-
ria de fraude con recursos del Estado. Estos 
casos han sido un espolonazo profundo a la 
reforma previsional del Gobierno, pues al 
tiempo que campea la corrupción, ellos dan 
giras por el país afirmando que “no darán ma-
notazos” mientras administren el 6% de co-
tización adicional. 

En cuarto lugar, las distintas encuestas ciu-
dadanas dan un tremendo respaldo a la ca-
pitalización individual. No existe ninguna en-
cuesta que respalda la reforma previsional del 
Gobierno, por lo que el descontento ciuda-
dano es contundente. 

Es sorprendente entonces que el Gobier-
no no haya dado espacios reales. Es más, nin-
guna de las recomendaciones de la oposición 
ha sido recogida por el Gobierno. Así las co-
sas, tampoco es probable un acuerdo previ-
sional transversal en el corto plazo.

IMPULSADO POR LA SEREMI DE ECONOMÍA Y LA MUNICIPALIDAD

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Seremi de Economía, 
Fomento y Turismo en la Re-
gión del Biobío, a través de su 
titular, Javier Sepúlveda, jun-
to con la alcaldesa de Curani-
lahue, Alejandra Burgos, lan-
zaron la plataforma digital 
“Pyme Ágil” en la comuna de 
la Provincia de Arauco. 

La iniciativa pretende ba-
jar el porcentaje de peque-
ñas y medianas empresas que 
inician actividades en el Ser-
vicio de Impuestos Internos 
(SII), pero no tramitan su pa-
tente municipal, un paso cla-
ve para finalizar su proceso 
de formalización.  

“Hoy estuvimos en la co-
muna de Curanilahue, dando 
el lanzamiento a la nueva pla-
taforma Pyme Ágil, a través 
del cual los emprendimientos 
que se formalizan pueden so-
licitar su patente comercial 
provisoria de forma online, 
sin la necesidad de ocupar 
tiempo ni recursos adiciona-
les, yendo de forma presen-
cial al municipio. Desde hoy 
día el municipio de Curani-
lahue es el primero en la Re-
gión del Biobío que se suma 
a esta gran iniciativa impul-
sada por el Ministerio de Eco-
nomía”, señaló al respecto Se-
púlveda.  

Curanilahue implementa  
la plataforma “Pyme Ágil” 

La iniciativa busca reducir el 
porcentaje de empresas que 
inician actividades en el SII, pero 
no tramitan su patente 
municipal, un paso clave para 
finalizar su proceso de 
formalización.
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de las grandes empresas.  
Una de las razones de este 

fenómeno son las dificulta-
des derivadas de las diferen-
cias en los requisitos y plazos 
de obtención de cada muni-
cipio. “Lo que estamos suscri-
biendo hoy permite demo-
cratizar el acceso al desarro-
llo. Cuando nosotros 
ayudamos, fomentamos y 
asesoramos a las pymes de 
nuestro territorio, permiti-
mos que muchas personas 
puedan seguir adelante y sa-
car adelante a sus familias. 
El hecho de que, los munici-
pios, puedan apoyar y hacer 
que esos emprendimientos 
se puedan formalizar de ma-
nera rápida, es muy impor-
tante y clave para fortalecer 
nuestra economía”, remató 
Sepúlveda.  

Finalmente, Burgos invitó 
a las pymes a ingresar al sis-
tema de Pyme Ágil, para que 
puedan obtener su patente, 
formalizarse y así poder pos-
tular a proyectos y obtener 
todos los beneficios de la for-
malización. Al mismo tiem-
po, incentivó a otros jefes co-
munales a implementar la 
herramienta en otros muni-
cipios de la comuna.           
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a cada municipio.   
Sobre esta nueva platafor-

ma, la jefa comunal de Cura-
nilahue señaló que “nosotros 
vamos a ser la primera co-
muna de toda la Región, en 
estar involucrado en esta 
Pyme Ágil que es para aque-
llas personas que tienen una 
idea de emprendimiento y 
que inician sus labores, pue-
dan hacer cosas tales como 
postular a fondos externos 
que les permitan fortalecer 
su negocio y salir adelante”  

Las autoridades explicaron 
que actualmente hay un bajo 
porcentaje de micro, peque-
ñas y medianas empresas que 
no concretan el trámite de las 
patentes, (13% de las mi-
croempresas, 18% pequeñas 
empresas y 32 % de las gran-
des empresas), versus el 91% 

La autoridad regional ex-
plicó que la plataforma digi-
tal “se enmarca en la agenda 
de productividad que tiene 
nuestro gobierno con el fin de 
apoyar a la micro, pequeña y 
mediana empresa en el trán-
sito hacia la formalización. 
De esta forma esperamos que 
sean muchos los emprende-
dores y emprendedoras que 
encuentren en esta platafor-
ma una gran oportunidad 
para seguir creciendo y mejo-
rando sus ventas”.  

Desde ahora, el instrumen-
to que permitirá centralizar 
los trámites de formaliza-
ción, será la página web 
“TuEmpresaEnUnDía”. Des-
de el sitio, los emprendedores 
podrán acceder con la Clave 
Única, pues ya no será nece-
sario ir de manera presencial 
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La tradicional cita fílmica de Lebu se realizará del 5 al 11 de 
abril próximo, y además se incorporará como certamen 
calificador de este importante festival español.

Se presenta el montaje. Las 
entradas están a la venta a 
través del sistema 
Ticketplus. 

En la sala 
principal del TBB

Ficil cambia de fecha 
para 2024 y será parte 
de los Premios Goya

PRELANZAMIENTO SE REALIZÓ AYER 

Cargado de sorpresas estuvo el 
prelanzamiento del Festival Interna-
cional de Cine de Lebu (Ficil) o Cine-
lebu, el cual tuvo lugar la jornada de 
ayer en el auditorio de la Universidad 
Santo Tomás. 

Hito que estuvo encabezado por 
Claudia Pino, directora y cabeza de 
esta instancia cinematográfica, la cual 
anunció que la tradicional fecha en que 
se realiza el evento -durante el mes de 
febrero- en su versión 2024 tendrá una 
importante modificación. “Nuestra 
próxima edición será del 5 al 11 de abril, 
esto con la idea de  incorporar a un pú-
blico, que desde hace años, manifesta-
ba su interés por ser parte del evento, 
como lo son las universidades y los co-
legios, ya que en la fecha en que se vie-
ne desarrollando el Ficil se encuentran 
de vacaciones”, sostuvo Pino. 

Agregando que “a ello se suma el he-
cho de ser una semana en que se fa-
cilita la participación de profesiona-
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Tras su estreno de ayer, la obra “El 
asilo contra la opresión”, escrita por 
Alejandra Matus, tendrá dos nuevas 
funciones hoy y mañana, desde las 
19.30 horas, en el  Teatro Biobío.  

Con un tinte humorístico, lumi-
noso y colorido, se presentan en es-
cena Allende ( Jaime Omeñaca), Pi-
nochet (Claudio Arredondo) y Lu-
cía Hiriart (Natalia Valdebenito) en 
conjunto a Juan Gabriel. El año 
2020, y expuestos un suero de juven-
tud e inmortalidad, son trasladados 
a un asilo de ancianos lujoso en 
Miami, lugar principal en que se 
desarrolla la obra. Una realidad pa-
ralela donde las figuras históricas se 
relacionan de una manera comple-
tamente distinta.  

“Allende conoció a Pinochet y Lu-
cía Hiriart, pero no los vio conver-
tidos en dictadores, por lo tanto es 
un juego en el encuentro de los tres 
y el rol que cumple la memoria en 
este”, comentó Alejandra Matus. 

La puesta en escena promete ser 
estimulante, utilizando como refe-
rencia los trabajos de destacadas 
artistas pop, planteando a los per-
sonajes como “juguetes humanos”. 

Respecto a la peculiar selección 
y aparición de Juan Gabriel, Matus 
indicó que “justo en el momento 
que estaba escribiendo el montaje 
él falleció, y surgió el mito de que es-
taba vivo en alguna parte y uso mis 
referencias. En el caso de estos per-
sonajes, es parte de lo que ha sido 
mi trabajo periodístico y mi postu-
ra respecto a la memoria. Y Juan Ga-

briel porque es parte de la música 
que yo escucho”.  

El sentido de la memoria dentro 
de la obra, según la escritora, no 
contempla el Golpe de Estado 
como tópico principal, sin embar-
go, sí sus consecuencias son un hilo 
central.  

“Están representados los agentes 
de la CIA, KGB y DINA, y en sus pla-
nes desarrollados está la trama del 
por qué se dio el Golpe de Estado y 
también los límites que ha tenido el 
sistema democrático posterior”, dijo. 

La obra toma en cuenta distintos 
factores del siglo pasado enlazán-
dolos con la actualidad. Y en ese 
sentido, uno de los temas que abor-
da o saca a relucir es el trabajo ocul-
to de las mujeres. Matus explicó al 
respecto que “hay dos temáticas 
que la comedia trata en serio, que 
son la importancia de la memoria 
y el papel de la mujer en la política”.  

Las entradas para las funciones 
se encuentran disponibles en 
Ticketplus con un valor de siete mil 
pesos a público general, mientras 
que para estudiantes y tercera edad 
la tarifa baja a cinco mil pesos.

trias creativas y apoyando a las comu-
nas donde está emplazado”, enfatizó 
la directora de Ficil. 

Además, en la ceremonia se dio el 
vamos a las distintas líneas competi-
tivas que contempla el festival, las 
que incluyen las categorías de Fic-
ción Internacional, Ficción Regional, 
Documental Internacional, Docu-
mental Regional, Prensa Especializa-
da, Videoclip, Animación Internacio-
nal, y Aporte a la Cultura. Igualmen-
te, en la instancia se anunciaron 
nuevas alianzas de Cinelebu con  la 
Dirección de Cultura de la municipa-
lidad de Concepción, TVU y Mundo 
Pacífico, además de continuar con 
las ya existentes con la UdeC, Ucsc, 
Uniacc, Teatro Biobío, Escuela Inter-
nacional de Cine y Televisión de San 
Antonio de los Baños, Cuba -con la in-
corporación de una nueva beca en 
2024- y el Museo Violeta Parra.

les nacionales y extranjeros del audio-
visual, quienes podrán tener un ma-
yor contacto entre colegas y con los 
estudiantes del área”. 

Otra de las novedades que Ficil, 
aparte de ser el único certamen del 
país en ser calificador a los premios 
Oscar de la Academia de Hollywood 
en tres categorías, ahora se sumará 
como evento calificador a los presti-
giosos premios Goya, uno de los galar-
dones más importantes del circuito 
europeo y mundial. Esto tras la alian-
za con la Academia de las Artes y las 
Ciencias Cinematográficas de España. 

“El ser un festival calificador para 
los Premios Oscar, y ahora para los 
Goya, habla de un trabajo sostenido 
en el tiempo, realizado de forma pro-
fesional y siendo un referente audio-
visual en la zona y el país. Nos senti-
mos honrados al ser un certamen de 
Región que tiene estos logros, des-
centralizando el quehacer fílmico, 
transformando al Biobío en un polo 
audiovisual, impulsando las indus-

Obra “El asilo contra 
la opresión” llega al  
Teatro Biobío
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SANDRA IBÁÑEZ, representante del Gobierno Regional; Claudia Pino, 
directora del Ficil; y Roger Sepúlveda, rector de la UST fueron parte de 
quienes participaron del prelanzamiento del festival.

Se suma al consejo asesor del 
Ficil, cuyo origen data del 2019 y 
que integran diversas personas 
de diversas áreas, Roger 
Sepúlveda, rector de la UST.

Dentro de las novedades del 
2024, junto al municipio 
penquista, se desarrollará una 
jornada de exhibición en la 
Laguna Redonda.

Se confirmó la continuidad 
del programa Filma Biobío, 
que convoca a realizadores 
para difundir las locaciones 
de la Región.
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FELIPE LOYOLA:
Hace un año peleaba el descenso 

con Fernández Vial y hoy es pieza 
clave de un equipo que pelea por ser 
campeón en Primera División. Así 
de brusco fue el cambio de vida que 
experimenta Felipe Loyola. Puntal 
en las tres temporadas defendiendo 
al “Almirante”, el formado en Colo 
Colo vive días soñados tras haber 
sido convocado a la “Roja” por el 
DT Eduardo Berizzo. “La remé por 
años y hoy se están dando los frutos 
que uno busca. Estos desafíos me 
motivan a seguir trabajando”, dijo a 
Diario Concepción un jugador que 
ha desempeñado de volante, central  
o lateral.   

 
¿Se disfruta el doble cuándo 

cuesta tanto? 
Mucho. Llegar a la selección es el 

sueño de todos. Hay emociones y re-
cuerdos donde la pasas mal. Pero 
esta felicidad es corta, hay que sa-
berla disfrutar, ser responsable y no 
salir más de la selección.  

 
Ha dado la vuelta larga ... 
En Segunda tuve regularidad y 

me gané ser titular en la B. Después 
tuve una lesión y siempre complica 
estar afuera. Después me fractura-
ron la espalda y en esa campaña in-
fluyeron muchas cosas para haber 
descendido. Ahora, mi presente es 
Huachipato. Se dio la oportunidad 
de venir y me costó porque no jugué 
casi nada el primer semestre, pero 
entrené y me enfoqué. Estaba con el 
cuchillo entre los dientes a la espe-
ra de la oportunidad, que llegó y 
gracias a Dios la aproveché.  

 
¿Le torció la mano al destino? 
En Colo Colo no me tomaron en 

cuenta y casi que me regalaron a 
Fernández Vial. Hoy, estar en la se-
lección es una enorme gratifica-
ción. Es el esfuerzo de años. No es fá-
cil saltar de Colo Colo, el más gran-
de de Chile, a un equipo de Segunda 
donde las condiciones eran total-
mente distintas. Hubo que remarla 
y salir en búsqueda de ir creciendo, 
volver a un equipo de Primera y tor-
cerle la mano al destino. Dar la vuel-
ta larga me sirvió para madurar, 
crecer y me tiene muy feliz. 

 
¿Cuál es su posición? 
Es difícil contestar. Durante los 

partidos incluso voy cambiando 
de posición. Por suerte en todas lo 
he hecho bien. Estoy cómodo con 
este presente y con ganas. Sea don-
de juegue, me entregaré al 100% 
para hacerlo de la mejor forma. 
No sé si definirme con algún pues-

“Berizzo me 
dijo que puedo  
ayudar  
mucho 
al fútbol 
chileno” 

ha sentido más cómodo? 
En Vial de 8. Pero, sin mentir, de ver-

dad me he sentido cómodo donde he 
jugado, sea central o lateral. Me gusta 
la banda, porque tengo la posibilidad 
de subir y participar en las dos fases del 
juego. Si soy central, tengo que estar 
enfocado atrás. Si debo elegir, me sien-
to más cómodo de volante mixto.  

 
¿Siente que marcar goles lo ha 

revalorizado? 
Es muy importante y me lo dijo el 

profe Berizzo. Un jugador con gol 
marca diferencias. Y se me abrió el 
arco desde O’Higgins, agarrando 
una rachita que agradezco. Las po-
sibilidades de gol se buscan y espe-
ro poder marcar más, porque me 
valorizo de mejor manera. 

 FOTO: JAVIER VERGARA / HUACHIPATO FC

Ha sido puntal en Huachipato y se ganó la convocatoria a la 
selección nacional. El “Vikingo” dio la vuelta larga y asegura 
que “hoy se están dando los frutos que tanto busqué”. 

mi polola y tenía la esperanza de 
que estuviese mi nombre por los mi-
crociclos. El profe nos dijo que llama-
ría a parte de la Sub 23. Estábamos 
viendo la película y me había olvida-
do de la nómina, cuando comencé a 
recibir mensajes. Fue una emoción 
muy grande. Quedó cortada la pelí-
cula, no pudimos seguir viendo más.  

 
¿Apuesta por jugar en la doble 

fecha o los Panamericanos? 
Esta nómina es para la fecha Fifa. 

Hay parte del grupo que irá a los 
Panamericanos, pero no nos han 
comunicado si habrá grupos dife-
rentes para uno u otro. El profe to-
mará la decisión de que jugadores 
viste a cada partido. Voy abierto a lo 
que sea y si tengo la posibilidad, 
créeme que me la voy a jugar con 
todo. Y si no me toca estar, la expe-
riencia de estar con ese nivel de ju-
gadores, espectacular también. En 
lo personal me siento pagado. Daré 
la vida por representar al país. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

¿Qué ha podido hablar con el 
DT Eduardo Berizzo?  

Son palabras de alguien que sabe 
y tiene experiencia. Aprendo, ex-
traigo enseñanzas. Lo que él dice, es 
por algo. Hemos conversado temas 
puntuales sobre lo que se entrena 
en el momento. Me comentó qué si 
busco el gol, me voy a valorizar más. 
Además, que debo saber cuándo ir 
y cuándo no, que soy un jugador 
que puede ayudar mucho al fútbol 
chileno, que debo estar centrado, 
seguir entrenando de la manera en 
que lo hago, enfocado y seguir cre-
ciendo. Mi techo está bien arriba y 
depende de mi llegar cada lejos. 

 
¿Cómo se enteró de la nómina? 
Estaba viendo una película con 
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to, donde se necesite estaré. 
 
¿Pero su formación fue como 

central o volante? 
En mis inferiores tuve un proble-

ma de crecimiento. Por estatura los 
profes no me tenían considerado y 
pasé hacia más adelante, donde le 
agarré la mano a la posición. El 
2017 fue complicado porque crecí 
17 centímetros en un año y tuve 
que adaptarme de nuevo a mi cuer-
po. La mayoría crece a los 14 o 15. 
Pero me adapté. Por mi formación 
entiendo los movimientos tácticos 
de ambos puestos, ya ejecutarlo es 
distinto.  

 
En Huachipato ha sido cen-

tral, lateral y volante, ¿dónde se 

El sábado a las 18 horas, Huachipato tiene 
una inmejorable oportunidad para quedar a 
4 puntos del líder, Cobresal. El acero recibe a 
Curicó Unido ilusionado en seguir peleando 
arriba. “Estamos al acecho, con muchas ganas 

de escalar y pelear el título hasta el último 
día”, dijo el volante. ¿Presión? Sobre aquel 
ítem, Loyola expresó que “esas son cosas que 
se hablan de afuera. Vamos paso a paso. De esa 
forma hemos logrado sostenernos arriba”.

Loyola descartó presión por pelear en la parte alta 
FOTO: JAVIER VERGARA / HUACHIPATO FC
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Jueces de atletismo de la 
Región del Biobío estarán en 
funciones en los Juegos 
Parapanamericanos 2023. 

El grupo de jueces locales 
está a la espera de que les 
sea asignadas sus funciones 
para el evento deportivo.

En los últimos 
preparativos

SARA HENRÍQUEZ ESTARÁ EN SANTIAGO 2023

Tuvo su bautismo de fuego hace 
4 años, cuando hizo su estreno en 
Lima 2019. Hoy, ya consagrada y 
una referente en el país, Sara Hen-
ríquez se repetirá el plato como una 
de las principales juezas de atletis-
mo nominada para los Juegos Para-
panamericanos de Santiago 2023, 
evento que se realizará del 17 al 26 
de noviembre. 

La noticia le fue notificada en las 
últimas horas, cuando se la confir-
mó en el exclusivo grupo de profe-
sionales de la Región del Biobío que 
dirán presente, desde el borde de la 
pista, en el máximo evento del de-
porte paralímpico continental.  

Junto a ella, estarán los jueces Si-
món Opazo, Jacqueline Riquelme, 
Jorge Toro, Claudia Núñez, Patricio 
Saavedra, Ana Calderón, José Ova-
lle, Carolina Saavedra, Raúl Aréva-
lo, Ximena Saavedra, Perla Opazo, 
Javiera Candia, Eduardo Gómez y 
Diógenes Fierro, todos reconocidos 
árbitros del atletismo regional. 

 
Esperando ser aporte 

Jueza nivel 1 de la Federación In-
ternacional de Atletismo, Sara Hen-
ríquez ostenta además los magíster 
en Gestión de Actividad Física y De-
porte, y de Discapacidad y Depor-
te Adaptado, además de ser jueza de 
paraatletismo nivel 1 internacio-
nal, labores que combina  con su 
puesto como funcionaria del De-
partamento de Alto Rendimiento 
del IND regional. 

Un currículo que le permite abor-
dar con toda confianza el desafío de 
ser parte de Santiago 2023, tal como 
ella misma reconoce. “Creo que la 
oportunidad mía y de los demás 
jueces, que nos preparamos  y estu-
diamos para estar en este evento, es 
poder representar a nuestro país. 
Aprovechar al máximo el conoci-
miento y experiencia de los jueces 
internacionales que vienen de Eu-
ropa y América. Una tremenda op-
ción de los jueces convocados de es-
tar en un evento de tal nivel que 
tendremos en nuestro país”, partió 
señalando. 

“Aun no sabemos las tareas qué 
nos tocarán, debemos esperar que 
desde la corporación se nos confir-
me dónde y qué funciones cumpli-
remos. En lo personal espero varias 
cosas. Primero, encontrarme con 
los jueces del extranjero con quie-
nes uno va estrechando lazos y se-

Jueza local fue confirmada para 
sus segundos Parapanamericanos

Tal como aconteció en Lima 2019, la penquista fue confirmada de cara al evento 
continental que se desarrollará en nuestro país, del 17 al 26 de noviembre. Junto a 
ella, otros 14 jueces de la Región del Biobío dirán presente en la cita. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Y añadió, “al final, espero afian-
zarme como jueza nacional e inter-
nacional, y aportar todos mis cono-
cimientos a los jueces nacionales, 
que quizás no llegan con tanta ex-
periencia. De alguna forma, conso-
lidar aun más mis conocimientos y 
absorber todo lo que suceda en el 
torneo, porque nos sirve de expe-
riencia para todos los futuros even-
tos que se hagan en el país”.  

Este punto es especial para Hen-
ríquez, ya que varios de los jueces 
que estarán en estos Parapaname-
ricanos fueron capacitados por ella   
a través de los años, a partir  de cur-
sos básicos y posteriormente aten-

diendo a los requerimientos inter-
nacionales, en instancias realiza-
das en Santiago y Concepción, con 
recursos del Comité Paralímpico 
de Chile. 

“Solo queremos que nos pueda ir 
muy bien en estos Parapanamerica-
nos de Santiago 2023, un campeo-
nato que nos favorece porque mu-
cho, ya que dejará una buena in-
fraestructura para el paraatletismo, 
dejándonos en muy bien pie para 
eventos futuros a nivel nacional e in-
ternacional”, cerró Henríquez.                                                                                                 

Samuel  Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

SARA HENRÍQUEZ SE   
alista para una nueva ex-
periencia internacional.

guir aprendiendo de ellos, la expe-
riencia que se gana es tremenda. Y 
espero consolidar el trabajo que 
vengo realizando a través del Comi-
té Paralímpico de Chile desde 2017, 
como encargada de todos los tor-
neos nacionales”, complementó. 
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de este sábado, Vial    
visitará aLautaro. El cuarto 
de la tabla contra el tercero, 
separados por 2 puntos.

horas
12

PREPARANDO DUELO CON LAUTARO

La historia de este Fernández Vial 
y la de Odswart Canessa tienen mu-
cho en común, van de la mano. A 
principios de año, pocos daban un 
peso por ellos y mira dónde están 
ahora. Los aurinegros en cuarto 
puesto, a un triunfo del subliderato, 
y el lateral izquierdo siendo titular 
y sin faltar a ningún partido del 
campeonato. Pero nada es casuali-
dad. Ambas son historias de sacri-
ficio, de creer en lo que se tiene y de 
humildad. Así lo cuenta el oriundo 
de Belloto Sur. 

“Llegué al club con otra expecta-
tiva, no imaginaba lo que estoy vi-
viendo ahora. Llegué a prueba des-
de Ranco, de Tercera División, y uno 
sabe que es difícil que te dejen, que 
se dé la oportunidad. Yo ya me iba 
a poner a trabajar, veía pocas opcio-
nes en el fútbol y estuve varias sema-
nas esperando si me decían que sí 
en Fernández Vial. Cuando pasó 
fue una alegría grande y creo que un 
premio al esfuerzo, lo busqué mu-
cho. Después de eso tenía que jugar-
me todo”, repasó el lateral. 

Su competencia más directa en el 
puesto ha sido Alejandro Quiero, 
pero Canessa se afirmó y señala que 
“junto con Nery (Veloso) somos los 
únicos que hemos jugado todos los 
partidos. Soy muy agradecido de 
esta oportunidad en Vial y cuando 
vi que podía jugar, decidí lucharla. 
Disfruta cada día acá y trato de sa-

Canessa: 
de pensar en 
el retiro a ser 
el vialino con 
más partidos 
en el torneo
Pieza fija de este Vial luchador y, cómo 
no, si tuvo que estar semanas a prueba, 
ya buscaba otro trabajo y de pronto se 
ganó su puesto. Odswart no falla.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

somos un equipo de luchar mucho, 
de pelear cada pelota. Por eso es 
importante no recibir goles”. 

La gente se ha ido identificando 
con eso y Canessa recalcó que “al lle-
gar te hablan mucho del ADN viali-
no y al principio cuesta entenderlo, 
pero después miras cómo lo vive la 
gente, la historia del club. Esa gen-
te esforzada, que lucha... Es la mis-
ma historia de nosotros, de los juga-
dores que estamos. Detrás hay his-
torias de esfuerzo, el profe nos habla 
mucho de eso y en la cancha pelea-
mos, nos entregamos. Ya es algo que 
se da natural”. 

Aprovecharon esta fecha sin com-

petencia para jugar un par de amis-
tosos, para recuperar a Claudio Mu-
ñoz en la zaga. 

El zurdo advierte que “más allá de 
todo lo que se diga, acá siempre as-
piramos al máximo. Nunca entra-
mos a la cancha para salvarnos de 
bajar, siempre fue para dar todo y 
ahí veremos dónde quedamos. 
Siempre hemos tenido esperanza 
de ascender, aunque Limache ya 
está cerca de hacerlo, pero si no se-
guiremos igual. Hay que ser agrade-
cido del fútbol”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

carme la mugre, ese es el sello de 
este grupo. Así es como consegui-
mos cada resultado”. 

 
El ADN vialino 
Tiene 23 años y ya había vivido 

una experiencia al mando del técni-
co Jonathan Orellana. De esa época 
relata que “me tomó en la Sub 17 de 
Everton y en ese tiempo yo era de-
lantero o volante por la izquierda. 
Jugaba más arriba. Este año me dejó 
claro que me quería de lateral y uno 
trata de cumplir. El profe siempre 
busca lo que somos como persona 
más allá de las cualidades de uno 
como jugador, por eso se forman 
estos grupos fuerte, unidos”. 

Y de a poco, esta defensa aurine-
gra donde nadie se conocía se trans-
formó en la segunda menos batida 
del torneo. ¿Cómo se explica eso? 
Canessa responde de entrada “Nery 
ha salvado muchísimos partidos, 
es increíble porque si algo falla es 
muy bueno en el mano a mano. 
Ahora, este es un equipo donde 
siempre hay hartos cambios y la 
gente se sorprende, pero es porque 
el profe estudia mucho los rivales, 
sus falencias y cambia el esquema 
para hacerles daño. Todos los riva-
les son distintos, pero Vial siempre 
tiene la película clara”. 

Con esa idea bien aprendida,  Vial 
se hace fuerte y lleva cuatro parti-
dos sin recibir tantos. “Nunca he-
mos ganado un partido por tres go-
les y sin sufrir. Así es esta división y 
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Santoral: Ramón

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/12 3/13
LOS ÁNGELES

4/22
SANTIAGO

3/12                   
CHILLÁN3/20

RANCAGUA

2/15
TALCA

4/14
ANGOL

2/12
TEMUCO

4/10
P. MONTT

9/13
VIERNES

7/12
SÁBADO

9/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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